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Страшная трагедия в Кемерове. Жертвами пожара в торговом центре 
стали 64 человека*. Вот последние слова по телефону 11-летней Вики Почанкиной:

Подробности читайте Подробности читайте 
на на > страницах 3 - 6.> страницах 3 - 6.
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4 698 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ 
В ДЕНЬ

Передайте маме, Передайте маме, 
что я ее любила!что я ее любила!
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ЦЕНА ДОГОВОРНАЯ

Газета нашего полуострова ● Крым

На этих фотографиях погибшие На этих фотографиях погибшие 
дети и те, которых пока не нашли...дети и те, которых пока не нашли...

На момент подписания номера На момент подписания номера 
опознаны тела 17 погибших. опознаны тела 17 погибших. 

Еще десятки числятся пропавшими Еще десятки числятся пропавшими 
без вести.без вести.

  

Вероника Понушкова,
11 лет

Вика Почанкина,
11 лет

Вилена Черникова,
11 лет

Егор Ковалевский,
9 лет

Ксюша Ананьева,
11 лет

Маша Агаркова,
10 лет

Ратибор Мухин,
5 лет

Даша Сараева,
12 лет

*Цифра на момент подписания номера. Число жертв продолжает расти.

Слушайте Слушайте 
в течение дняв течение дня
Включения с места трагедии, рассказы Включения с места трагедии, рассказы 
очевидцев, комментарии экспертовочевидцев, комментарии экспертов

Симферополь 107,8 FM Симферополь 107,8 FM 
Севастополь 107,7 FM Севастополь 107,7 FM 
Керчь 103,6 FMКерчь 103,6 FM
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ДИСКУССИЯ
Читатели спорят: 
при какой власти 
в России жилось 
лучше всего?

ИСТОРИЯ
Англия 400 лет ведет 
необъявленную 
войну против 
России

ВИДЕО
Американец совершил 
полет на самодельной 
ракете, чтобы доказать, 
что Земля плоская

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru
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В новой серии «Симпсонов» 
Путин стал «госсекретарем 
США». Так авторы сериала ре-
шили высмеять главные фобии 
американского президента До-
нальда Трампа. По сюжету ему 
приснился сон, что он пробуж-
дается среди газет с вот такими 
заголовками:

1. «Трамп критикует оружей-
ное лобби, поддерживает 

детей нелегальных иммигран-
тов»

2. «Джаред (муж дочери 
Трампа. - Ред.) теряет до-

ступ к Иванке»

3. «Трамп опубликовал в 
Твиттере настоящий факт 

по ошибке»

4. «Ким Чен Ын примет уча-
стие в телешоу «Ученик» 

(14 кандидатов сражаются на 
выбывание за право устроиться 
на работу в компанию Дональда 
Трампа с зарплатой $250 тысяч. 
- Ред.)

5. «Трамп поддерживает ору-
жейное лобби, критикует 

детей нелегальных иммигран-
тов»

6. «Путин назначил себя гос-
секретарем США».

Апрельский номер журнала Time украсит фото Влади-
мира Путина... в короне. А рядом с коллажем - подпись: 
«Восходящий царь». Главным материалом номера станет 
статья российского журналиста Михаила Зыгаря «Как 
Владимир Путин планирует оставаться на высоте». Как 
бы ни клевали зарубежные журналисты, все равно не 
могут пройти мимо лидера России, который победил 
на минувших выборах с феноменальным результатом.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

 � ОНИ - О НАС

70,57
+ 14 коп.

69,9
- 0,1 %.

57,00 
- 11 коп.

Россия
www.kp.ru
 27.03.2018 Картина дня: в стране и мире

Дмитрий СМИРНОВ

Пресс-секретарь 
президента дал 
интервью телеканалу 
«Мир». Приводим 
наиболее интересные 
фрагменты 
разговора.

НЕ ПОЗВОЛИМ 
ПЕРЕЙТИ 
«КРАСНЫЕ ЛИНИИ»

- Международная повестка дня 
достаточно накаленная. Она ско-
рее для России неблагоприятная. 
Внешняя политика Путина после-
довательная, конструктивная, на-
целенная на выстраивание добрых 
отношений со всеми государства-
ми. Но все также знают, что наш 
президент никому не позволит за-
ступать за «красные линии» нацио-
нальных интересов России. 

НАПАДКИ НА РОССИЮ 
СПЛОТИЛИ ЛЮДЕЙ

- Враждебное отношение к Рос-
сии со стороны других государств 
не может не приводить к жесткой 

реакции людей. Они совершен-
но естественным образом реа-
гируют, потому что очевидность 
нонсенса, который происходит, 
абсурдность этой ситуации, этих 
голословных обвинений вызывают 
критику со стороны населения.

Те люди, которые живут или 
работают за границей, они же 
все равно продолжают оста-
ваться россиянами. Люди уез-
жают куда-то в другие страны, 
потом возвращаются обратно, 
если им выгодно. Это абсолютно 
нормальный процесс. 

ТРАМП ГОТОВ 
ВСТРЕЧАТЬСЯ

- Президент Трамп поздравил 
президента Путина с избранием, 
помимо этого, состоялся доста-
точно субстантивный разговор. 
Оба лидера понимают необхо-
димость личного общения, для 
которого существует огромное 
количество причин в виде и регио-
нальных конфликтов, и рамочных 
проблем, таких как глобальная 
безопасность, разо ружение. Не 
встречаясь лично, не укрепляя 

атмосферу взаимного доверия, 
выйти на расшивку этих проблем 
невозможно. Они это понимают, и 
они констатировали свои желания 
начать обсуждать возможности 
такой встречи.

КАКИЕ ДОКАЗАТЕЛЬСТВА 
ПРЕДСТАВИЛА МЭЙ?

- Однозначных формулировок 
по предъявлению России пре-
тензий не использует никто. Ни 
Британия, ни ее союзники. В 
этом с нашей точки зрения аб-
сурдность ситуации. Обвинения 
настолько серьезны, что они не 
могут выдвигаться голословно. 
Какие доказательства и какую 
информацию использовала го-
спожа Мэй в ходе контактов со 
своими европейскими коллега-
ми, мы не знаем. Какой объем 
информации о происшествии в 
Солсбери* имеется у британцев, 
мы тоже не знаем. Наши жела-
ния способствовать выяснению 

обстоятельств произошедшего 
не встречают взаимности. Наши 
намерения и попытки что-либо 
объяснить натыкаются на стену 
непонимания и нежелания слу-
шать. Это большой дискомфорт 
для нас иметь в качестве визави 
таких непредсказуемых и агрес-
сивно настроенных партнеров. Но 
это реальность, с которой надо 
существовать.

Дмитрий ПЕСКОВ - об обвинениях Великобритании:
Это большой дискомфорт 
иметь таких непредсказуемых 
и агрессивных партнеров
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Пресс-секретарь 
Владимира Путина 

сказал, что президент 
никому не позволит 

заступать за «красные 
линии» национальных 

интересов России.

*Солсбери - город в Англии, 
где был отравлен экс-шпион 
Скрипаль.

Путин изменил 
график в связи 
с пожаром 
в Кемерове
Дмитрий СМИРНОВ

Президент выразил 
соболезнования 
родным и близким 
погибших.

- Владимир Путин глубоко 
соболезнует родным и близким 
погибших при пожаре и желает 
скорейшего выздоровления всем 
пострадавшим, - рассказал жур-
налистам о реакции президента 
страны на трагедию в Кемерове 
пресс-секретарь главы госу-
дарства Дмитрий Песков.

Путин сразу после доклада 
министра по чрезвычайным 
ситуациям Владимира Пуч-
кова и губернатора Кемеров-
ской области Амана Тулеева 
о случившемся в торговом цен-
тре пожаре поручил главе МЧС 
незамедлительно вылететь к ме-
сту трагедии и принять все меры 
по мобилизации сил и средств. 
Кроме этого, президент поручил 
доставить все необходимые си-
лы МЧС, включая робототехни-
ку и беспилотную авиацию, из 
Красноярска и Москвы, были да-
ны поручения по помощи семьям 
пострадавших и медицинскому 
обеспечению (подробности - 
на > стр. 3 - 6).

А в понедельник Путин принял 
решение изменить свой график 
работы, перенеся на другие дни 
назначенную церемонию вруче-
ния премий молодым деятелям 
культуры и за произведения для 
детей.

Дмитрий Смирнов 
в «Коридорах 

власти» по будням 
с 9.45 (мск) 

на Радио «КП».

FM.KP.
RU
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Посреди дыма 
и пламени дети, 
заблокированные
в горящем 
кинотеатре, 
звонили родным 
попрощаться.

Это стало настоя-
щим кошмаром - 
25 марта загорелся 
один из самых по-
пулярных торгово-
развлекательных ком-
плексов Кемерова 
«Зимняя вишня». Око-
ло тысячи людей нахо-
дились внутри здания, 
среди них много детей.

Пожар возник при-
мерно в 16.05 по 
местному времени 
на четвертом этаже в 
активити-парке «Кру-
ча» - в детском центре 
(на трех нижних эта-
жах расположены ма-
газины). Помещения 
моментально заволок-
ло едким дымом от по-
ролона и пластика. В 
этом детском центре 
родители оставляют 
детей, пока сами хо-
дят за покупками. 
Спасти своих ма-
лышей у многих 
просто не было 
шансов...

ПРЫГАЛИ
ИЗ ОКОН 

Игровой городок с 
аттракционами, где все 
началось, примыкает к 
залам кинотеатра. Ка-
чели, карусели, лаби-
ринты, батут - кругом 
легковоспламеняю-
щиеся ткань, поролон 
и пластик. Может, 
именно поэтому все 
случилось в считаные 
секунды. Когда на пло-
щадке замкнуло про-
водку, от искр тут же 
вспыхнули поролоно-
вые кубики в мягком 
бассейне. Огонь охва-
тил игродром, в кино-
залы повалил черный 
дым... В одном из них 
в этот момент нахо-
дилась группа 12-лет-
них школьников из 
поселка Трещевский, 
которых привезли в 
кино в честь начала 
каникул (подробнее об 
их судьбе на > стр. 4). 
Трое сопровождаю-
щих - классный ру-
ководитель и двое 
родителей, - усадив 
ребят, пошли гулять 
по торговому центру... 

- В 16.11, сразу по-
сле начала пожара, 
мне позвонила пле-
мянница Вика, - пла-
чет Евгения Оганисян, 
тетя одной из школь-
ниц. - Она кричала, 
что все горит, двери 
заблокированы: «Я 
не могу выйти, не могу 
дышать!» Я как во сне 
скомандовала: «Ви-
ка, снимай все, нос 
закладывай и дыши 
через одежду». А она 
только прохрипела: 
«Передай маме, что 
я ее любила. Передай 
всем, что я их люби-
ла!!!» - и после этого 
отключилась. Телефон 
не отвечает до сих пор. 
Я просто схожу с ума и 
молюсь, молюсь...

Еще один роковой 
фактор - внутри зда-
ния не сработала по-
жарная сигнализация.

- Когда люди поня-
ли, что происходит, 
было уже поздно. Все 
ломились, кричали: 
«Пожар», «Бегите», 
толпой спускались 
по лестнице на 1-й 
этаж, - говорит один 
из работников опера-
тивных служб, побы-
вавший на месте тра-
гедии. - Людей очень 
много было. Слышал, 
как били стекла. А 
еще многим вещи ока-
зались дороже жизни, 
они все мешкали в по-
исках курток и сумок, 
теряя драгоценное 
время. 

Прибывшие пожар-
ные эвакуировали из 
здания более 100 че-
ловек. Но посетители 
были настолько в па-
нике, что некоторые 
прыгали из окон чет-
вертого этажа, не до-
ждавшись спасателей 
(видео ЧП - на сайте 
kp.ru).

Известно как мини-
мум о двух прыгнув-
ших. Первый - парень 
18 лет - выжил при па-
дении. К нему, лежа-
щему на земле в луже 
крови, кинулись про-
хожие с автоаптечкой. 
Второй - мальчишка 
11 лет - не смог до-
прыгнуть до ковра, 
который растянули 
внизу, и в полете, ку-

выркаясь, задел ко-
зырек... Он выжил, к 
счастью, но врачи его 
ввели в искусственную 
кому, чтобы спасти.

Недалеко от игро-
вого городка был 
контактный зоопарк. 
В нем находились 200 
животных... Все они 
погибли.

ГЕРОЙ-СПАСАТЕЛЬ
Число пострадавших 

могло быть больше, 
если бы не самообла-
дание и мужество не-
которых посетителей 
торгового центра.

- Детей из кинозала 
выводил один мужчи-

на. Он всех успокоил, 
чтобы не паникова-
ли. Он вывел их всех. 
Бежали кто куда: кто 
на эскалатор, кто на 
лифт. Ребенок сказал, 
что давка была, но ни-
кто не толкался, все 
спускались спокойно. 
Сижу, до сих пор тря-
сет. Дай Бог здоровья 
тому мужчине и всем 
его близким. Я бы 
хотела его встретить 
и лично поблагода-
рить, - рассказывает 
Олеся.

Нашлись герои и 
внизу, у стен «Зимней 
вишни». Мужики под-
гоняли машины, ви-
димо, чтобы смягчить 
падение прыгающих 
из окон людей, еще 
до приезда пожарных 
разворачивали ковры 
и одежду, помогали 
раненым. 

МНОГОЧИСЛЕННЫЕ 
НАРУШЕНИЯ

Пропавшими без 
вести все еще числят-
ся десятки человек. 
Тела большинства из 
них уже обнаружили, 
однако на опознание 
может уйти несколько 
недель. Пока что опо-
знали только семнад-
цать человек.

Глава МЧС России 
Владимир Пучков на-
звал окончательное 
число погибших (на 
момент подписания 
номера) во время по-
жара в кемеровском 
ТРЦ «Зимняя виш-
ня». В результате ЧС 
погибли 64 человека.

- У нас, по предва-
рительной информа-
ции, масса наруше-
ний, в том числе по 
обходным выходам... 
Вопрос также, почему 
двери в кинозалы ока-
зались закрыты, - со-
общил замгубернатора 
Кемеровской области 
Владимир Чернов.

Антон ГОРЕЛКИН, депутат Госдумы
от Кемеровской области:

- Мы все должны сделать выводы из этого. И про корруп-
цию, которая убивает. И про то, что нельзя бросать детей в 
опасности. Но уже видно, что из пермской трагедии «Хромой 
лошади» выводов не сделали.

Сергей ШАРГУНОВ, писатель:
- Очень больно. Если не наказать жестко всех виновных (не 

стрелочников) и не защитить страну от повторения подобного 
кошмара - нет нам прощения.

Виктор АЛКСНИС, политик:
- Эта трагедия нас ничему не научит, поскольку в основу 

нынешней жизни положен лозунг: «Обогащайтесь!». Обогащай-
тесь любой ценой, даже за счет жизней и здоровья людей.

Сергей ГАВРИЛОВ, политтехнолог:
- Сейчас повально проверят, например, ТЦ по всей стране. 

А почему одновременно не проверить кинотеатры, музеи, 
концертные залы?

Андрей ПОЖИДАЕВ,
начальник добровольной пожарной охраны:

- Я был в кино однажды с ребенком, когда зазвучала сиг-
нализация. Если бы нам не сказали, что она учебная, мы бы 
оттуда вышли. Главное - относиться к этому серьезно.

Евгений КАРОН, выживший в пожаре
в самарском УВД в 1999 году:

- Если не будут проводиться постоянные тренировки с 
персоналом этих ТЦ, то риск возрастает. Они должны на-
правлять посетителей.

Сергей ТИЗИК, гендиректор ООО «ТОП-ЛОК»:
- Пока что всё на откупе местных проверяющих, которые от-

носятся формально и закрывают глаза. Система не работает. 
По нормативам везде должны быть эвакуационные выходы, 
открывающиеся без ключей. Но дабы ничего не украли  - 
они всегда закрыты наглухо. Кризис привел к тому, что все 
противопожарные двери, установленные за последние 3 - 4 
года, таковыми не являются. Все пожарные системы, двери, 
замки, системы «антипаника», как правило, заказываются и 
устанавливаются не с целью обеспечить безопасность, а с 
целью пройти проверку. Главное - дешевле.

За последние сутки наш сайт посетили
4 миллиона 698 тысяч человек

Картина дня: трагедия

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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У здания торгового центра кемеровчане устроили мемориал памяти.

Главные темы дня и другие новости

Ну хоть эта беда 
нас чему-то научит?

FM.KP.
RU

Продолжение - на > стр. 4 - 6.

ЧП в кемеровском торговом центре
«Зимняя вишня»: 

Передайте маме, 
что я ее любила!

 � ВОПРОС ДНЯ
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«Я не могу дышать!»  - 
кричала в трубку маленькая Вика...
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 � РЕПОРТАЖ ИЗ ТРЕЩЕВСКОГО

Виктория МИНАЕВА, 
Алексей ИВАНОВ, 
Вадим АЛЕКСЕЕВ 
(«КП» - Новосибирск»)

Корреспонденты 
«КП» побывали 
в поселке 
Трещевский 
Кемеровской 
области, который 
готовится 
к похоронам класса.

После трагедии в ТЦ 
«Зимняя вишня» поселок 
Трещевский Кемеровской 
области выглядит вымер-
шим. На улицах - ни души, 
многие прильнули к экранам 
телевизоров, но все равно 
не знают, верить ли ново-
стям. А кто смог, уехал в об-
ластной центр. Там на месте 
трагедии ищут ответ на глав-
ный вопрос - кто бросил де-
тей из 5-го «А» Трещеевской 
школы в огненной ловушке.

В Трещевском всего од-
на школа. И на самом де-
ле всего один 5-й класс. С 
тыльной стороны в этом же 
здании - поселковая админи-
страция. Но днем 26 марта 
все двери глухо закрыты на 
на замок. Чиновники, дирек-
ция, учителя уехали в об-
ластной центр поддержать 
родителей детей из 5-го «А», 
который днем ранее уехал 
на экскурсию в Кемерово, 
в тот самый торговый центр. 
Восьмиклассники тогда еще 
огорчались, узнав, что для 
них эта поездка сорвалась, 
а пятиклашкам повезло...

- У меня брат, он учится 
в восьмом классе, должен 

был поехать туда же, - рас-
сказывает Ольга, девушка, 
которая работает продав-
цом в сельском магазин-
чике, что в двух шагах от 
школы. - Но за несколько 
дней сказали, что поездка 
отменяется, их классная 
заболела. Будто судьба 
отвела...

5-й «А» класс поехал в 
сопровождении своего 
классного руководителя, 
которая вела в школе био-
логию и химию, а также 
нескольких родителей.

- Поехали шесть девочек, 
все красавицы, отличницы. 
Еще в классе учатся два 
парня из детского дома 
и один мальчик, который 
живет с бабушкой, они 
от экскурсии отказались, 
вроде денег не хватило,  - 
рассказала «КП» Татьяна 
Сергеева.

Ее 11-летняя внучка Та-
ня Курчевская оказалась в 
списках пропавших без ве-
сти. Ее же фамилия спустя 
сутки прозвучала на аппа-
ратном совещании губерна-
тора Кемеровской области 
Амана Тулеева. Глава Куз-
басса признался - трагедия 
унесла жизнь его малень-
кой родственницы.

- Тулеев действительно 
нам родня, но дальняя. Мо-
жете меня называть его 
сватьей, - говорит бабушка 
Тани (отец девочки и сно-
ха Тулеева родные брат и 
сестра.  - Ред.).  - Внучка у 

меня золотая была, ходила в 
кружок, пела, танцевала, на 
шпагат только так садилась. 
Очень красивая девочка, хо-
тя полненькая. А еще туле-
евскую премию получила за 
учебу, - закрывает плачущее 
лицо пенсионерка.

У класса был запланиро-
ван контактный зоопарк и 
поход в кино. И то и другое 
было в «Зимней вишне». 
Взрослые оставили детей 
в зале, а сами пошли гулять 
по торговому центру.

- Таня поехала в сопро-
вождении мамы, моей до-
чери, и брата Андрея, он 
на год ее постарше. Пяти-
классники стали смотреть 
мультик, а Андрей, как 
старший, пошел в кино на 

3D,  - говорит Сергеева.  - 
Мы с дедом узнали обо 
всем в пятом часу вечера, 
дочка позвонила. Говорит: 
мама, внука твоего удалось 
спасти, а внучку, похоже, 
нет. Я в шоке, мы тогда 
телевизор еще не включа-
ли, сначала ничего понять 
не могла.

По словам дедушки Тани, 
во время пожара в зале вы-
рубилось электричество и 
двери оказались заблоки-
рованы.

- Дети, бедные, звонили 
родителям: «Мы горим! Мы 
горим! Мы не можем выйти», 
а помочь им никто не мог, - 
говорит Сергей Алексеевич 
Сергеев.

- Заблокированы двери 

оказались некоторых за-
лов. Например, там где внук 
смотрел 3D, люди смогли 
спастись. Андрея вывел на 
улицу папа одной из дево-
чек, Таниных одноклассниц. 
Искал дочку, а нашел, по-
лучается, чужого ребенка 
и спас, спасителя зовут 
Андрей Черников. Вы пере-
дайте ему от нас спасибо! 
А Таню... Не нашли... Там, 
наверное, уже ничего и не 
осталось, есть ли там во-
обще смысл теперь что-то 
искать...

- У всех на уме деньги, 
деньги, а о безопасности 
никто не думает,  - вздыха-
ет Сергей Сергеев. - И род-
ственница ты Тулеева или 
нет, никто не застрахован...

Видео с места 
трагедии - 
на сайте kp.ru 
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Вика Почанкина (в центре), написавшая прощальное 
письмо маме, с одноклассниками.

ЛЮДИ УСТРОИЛИ 
МЕМОРИАЛ

Рядом с центром образовал-
ся стихийный мемориал. Туда 
несут цветы и зажженные све-
чи, мягкие игрушки. И ста-
вят их рядом. Этот небольшой 
участок окружен большим 
количеством людей. Многие 
плачут. В центре сотни, а мо-
жет, и тысячи цветов. Огром-
ное количество игрушек.

В спортзале ближайшей 
школы № 7 местные власти 
организовали штаб. Помеще-
ние на 250 человек весь вечер 
было наполовину заполнено - 
именно здесь безутешные род-
ственники узнают последнюю 
информацию от спасателей, 
здесь их пытаются утешить 
профессиональные психо-
логи. Мужики просто в голос 
ревут. Некоторые не могут 
говорить. Обстановка очень 
тяжелая. Чувствуется стойкий 
запах валерьянки.

Сейчас люди обсуждают 
всевозможные версии и де-
тали случившегося. По мес-

сенджерам и в ватсапе переда-
ется информация, что якобы 
истинные масштабы трагедии 
замалчиваются и количество 
погибших измеряется сотня-
ми. Официального подтверж-
дения такой информации 
нет. Также люди по-разному 
описывают события, которые 
происходили внутри «Зимней 
вишни». Якобы учительница, 
заперев детей на просмотре 
фильма, ушла. И именно из-за 
это дети оказались в ловушке. 
Но родственники погибших 
в это не верят. И говорят, что 
классная руководительница 
очень ответственный человек.

АД ИЗ ПОРОЛОНА
И ПЛАСТИКА

Уже после полуночи спа-
сатели прошли первые этажи 
ТЦ. Вход на третий и четвер-
тый, в самый эпицентр по-
жара, утром был невозможен 
из-за высокой температуры. 
Однако и вчера днем пожар-
ные продолжали бороться с 
огнем.

- В здании появляются не-
большие очаги тления, ко-
торые тушим, - сообщил 

глава МЧС России Влади-
мир Пучков. - Пожарно-
спасательные подразделения 
приступили к разбору завалов, 
первые машины остатков кон-
струкций, оборудования, му-
сора уже вывезены. Разведка 
на 4-м этаже показала, что два 
из трех кинозалов в настоящее 
время ушли на третий этаж.

Позже в МЧС сообщили, 
что у здания обрушились 
кровля, перекрытия между 
четвертым и третьим этажа-
ми. В 15.00 из здания вновь 
повалил густой дым.

- Снова горит! Из здания 
идет густой дым, - сообщил с 

места событий корреспондент 
«Комсомольской правды» Ки-
рилл Чащин.

- Продолжаем тушить. К 
сожалению, в результате 
многослойных перекрытий 
в отдельных местах продол-
жалось тление завалов, сей-
час оно переходит в активную 
фазу, мы продолжаем борь-
бу по этим точкам, - сказал 
Пучков.

Заместитель губернатора 

Кемеровской области Влади-
мир Чернов назвал предва-
рительную причину пожара 
в торгово-развлекательном 
комплексе «Зимняя вишня». 
ТРЦ мог загореться из-за 
поджога в батутной комна-
те (подробнее о версиях - 
на > стр. 6).

 � КСТАТИ
Классный руководи-

тель 5-го класса Трещев-
ской средней школы Ок-
сана Евсеева спаслась 
на пожаре в кемеров-
ском ТЦ «Зимняя виш-
ня», хотя она и значится 
в списке пропавших без 
вести. Эту информацию 
подтвердили «Комсо-
молке» родственники 
пропавших школьников.

- Она совершенно точ-
но вышла на улицу! Ро-
дители пропавшей Вики 
Почанкиной видели ее 
своими глазами около 
торгового центра во 
время пожара, - уверя-
ют родственники. - Сей-
час она вроде бы уже 
дома, в Трещевском.

Как говорят в семьях 
пропавших школьников, 
пока дети смотрели 
мультфильм, их учитель-
ница пошла прогуляться 
по торговому центру. В 
момент начала пожара 
она находилась в кафе.

47-летняя Оксана 
Евсеева числилась 
п р е п о д а в а т е л е м -
организатором ОБЖ 
(охрана безопасности 
жизнедеятельности). Ее 
педагогический стаж 25 
лет. 

Что произошло на са-
мом деле и виновна ли 
женщина, предстоит вы-
яснить следствию.
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С раннего утра люди выстроились в очередь, чтобы сдать кровь для пострадавших.

«Передайте маме...»
Продолжение.

Начало на < стр. 3.

На пожаре погиб почти весь 5-й «А»

Екатерина БОРМОТОВА, Лия ГАРАЕВА, 
Лариса МАРУЦАК, Галина ШЕЛГАЧЕВА, Кирилл ЧАЩИН 

(«КП» - Кемерово»), Виктория МИНАЕВА, Вадим АЛЕКСЕЕВ 
(«КП» - Новосибирск»), Алексей ИВАНОВ.
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Много видео 
и фото с места 

трагедии, 
постоянное 

обновление 
материалов  
о ситуации в Кемерове - 
на сайте kp.ru

Дина КАРПИЦКАЯ

«Завтра проснусь и 
пойду в штаб искать 
маму», - с такой надеж-
дой засыпала 14-летняя 
дочь Татьяны Дарсалия 
Элеонора. Дочь и мать 
в кинозале были вместе. 
В суматохе они потеря-
лись...

37-летняя учитель-
ница из кемеровской 
гимназии № 17 Та-
тьяна Дарсалия в вос-
кресный день решила 
небольшой компани-
ей - ее 14-летняя дочь 
Элеонора и подруга 
Наташа с 11-летней де-
вочкой - пойти в кино 
на мультик. Дети сиде-
ли в 6-м ряду, а мамы 
за ними - в 7-м. Дети 
спаслись, а мамы...

- Таня - моя бли-
жайшая подруга, мы с 
ней дружим 20 лет, со 
студенческой скамьи, - 
не может сдержать слез 
Дина Князькова. - Ее 
дочь - моя крестница. 
Элеонора рассказыва-
ла, что пожарная сиг-
нализации не сработа-
ла - никаких сигналов, 
ничего! Шел мультик, 
как вдруг в зал зашла 
женщина и сказала: 
«Бегите, пожар!» Та-
ня во время мультика 
заснула, но когда на-
чалась суматоха и па-
ника, она проснулась 
и начала выталкивать 
детей к выходу. Где и в 
какой момент мамы и 
дети потерялись - не-
понятно. Было очень 
много дыма, и дети 
практически по полу 
передвигались.

Первым делом Элео-
нора позвонила папе.

- Она кричала и би-
лась в истерике. Муж 
Тани уже через три 

минуты был у «Зим-
ней вишни», вместе с 
пожарными он под-
нялся на третий этаж. 
Но вдруг произошел 
взрыв, газ какой-то от 
огня взорвался, может, 
гелий - там магазин с 
шариками. Пожарно-
го одного сбило даже 
с ног. Конечно, наверх 
уже никого не пустили.

- Но у вас же была на-
дежда, что они живы?

- Да. Мы с мужем 
до 2.30 ночи объез-
жали больницы, бы-
ли в штабе, который 
власти организова-
ли в 7-й школе. Там 
было много людей, 
родители школьни-
ков из Трещевского, 
родственники других 
пропавших без вести. 
Один парень стоял ни 

живой ни мертвый - у 
него пропала вся се-
мья: мать, жена и двое 
маленьких детей. Все 
ждали вестей, кто-то не 
выдерживал и начинал 
кричать. Много было 
разговоров, утвержда-
ли, что детей закрыли 
в кинозале и они про-
сто не смогли выйти. 
Пожарный приходил 
весь в грязи и копоти... 
Спасатели делали все 
что могли.

Я хотела ехать по 
больницам по второму 
кругу, но муж говорит, 
давай в морг заедем на 
Волгоградскую. Мы 
были там одними из 
первых, там мужчина 
какой-то в штатском 
уже ждал. Он показал 
фотографии, и я узнала 
Таню, - плачет Дина. - 

Тело в копоти, но вот 
ее шарфик, ее сережки. 
Конечно, это была она. 
За что такое горе, не 
понимаю? Знаете, ка-
кой она человек была, 
все ее любили! Сегодня 
звонят ученики, роди-
тели, коллеги. Плачут: 
«Татьяна Викторовна! 
Не может быть!». Я и 
сама не верю до сих 
пор.

Тело Татьяны Дарса-
лия обнаружили одним 
из первых. Она была в 
числе тех 5 погибших, 
о которых официаль-
ные службы заявляли 
с самого начала.

- А дочка ее как?
- Мы не хотели но-

чью ей говорить, что 
мама умерла. Думали 
дать ей поспать. Она, 
конечно, в шоке. Пы-
талась заснуть и все 
надеялась: «Завтра мы 
с ребятами пойдем в 
штаб маму искать». 
Но она увидела в итоге 
сама в интернете, что 
Таню уже опознали. 
Девочка в истерике до 
сих пор.

- Подруга Тани На-
талья выжила?

- Похоже, что нет. Я 
видела ее мужа в морге, 
он шел и за голову дер-
жался. Их обеих нашли 
на 2-м этаже, то есть из 
зала они сумели выйти 
все-таки, но из ТЦ уже 
нет. Там все так запу-
тано, где вход, где вы-

ход - не поймешь. Ла-
биринты сплошные. 
И, получается, ника-
кой противопожарной 
охраны нет! Ничего же 
не сработало. Школы 
вон как трясут с про-
верками, чуть ли не 
каждый месяц ходят, а 
такие огромные объек-
ты, где столько людей 
каждый день, совсем 
не проверяют?

Дина рассказала, что 
помимо друзей и близ-
ких на ее телефон зво-
нят непонятные люди.

- Какой-то молодой 
мужчина позвонил  аж 
в 3 часа ночи. Предста-
вился то ли Антоном, 
то ли Алексеем Пермя-
ковым из администра-
ции президента. Мне 
все, что он говорил, 
показалось странным, 
и я даже сказала: «Мне 
кажется, вы какой-то 
аферист». Он засме-
ялся и бросил трубку. 
Где-то через полчаса 
снова звонок, на этот 
раз звонивший пред-
ставился редактором 
известного ток-шоу, 
спрашивал, чем по-
мочь, нужны ли день-
ги. Говорил, скиньте 
свой паспорт, мы вам 
переведем. Представ-
ляете?

Сейчас семья и близ-
кие Татьяны Дарсалия 
готовятся к похоронам. 
Ожидают много лю-
дей - больше сотни.

Подруга погибшей Татьяны Дарсалия: 

Мне и родственникам 
уже звонят  
какие-то аферисты

 ■ КТО ОТВЕТИТ?

Алексей ИВАНОВ

Денис Штенгелов 
покинул родину  
и постоянно живет 
в Австралии.

Настоящим владельцем торго-
вого центра «Зимняя вишня» в Ке-
мерове, где погибли десятки детей 
и взрослых, является российский 
миллиардер Денис Штенгелов. На 
родине он не живет, а его постоян-
ным местом жительства является 
Австралия. Об этом на своей стра-
ничке в Фейсбуке написал депутат 

Государственной Думы от Кемеров-
ской области Антон Горелкин.

- Человек, который зарабаты-
вал на «Зимней вишне», сейчас 
в Австралии, где он постоянно 
проживает. Это миллиардер Де-
нис Штенгелов, владелец «КДВ 
Групп», российский кондитерский 
король, - написал Горелкин. - Струк-
тура собственности «Зимней виш-
ни» очень запутанная, через не-
сколько юридических прокладок, 

но строился центр именно на его 
деньги, и он обязан был знать, что 
и как строится, как эксплуатиру-
ется.

Свое состояние Штенгелов 
сделал на продаже сухариков и 
семечек - ему принадлежат такие 
бренды, как «Три корочки», «Ки-
риешки» и «Бабкины семечки». В 
октябре прошлого года Bloomberg 
оценивал его состояние более чем 
в 1 миллиард долларов США.

Принадлежащий Штенгелову 
Кемеровский кондитерский ком-
бинат сдавал в аренду третий и 
четвертый этажи ТЦ «Зимняя виш-
ня» фирме Надежды Судденок. 
Эта женщина была задержана 
вскоре после того, как стало из-
вестно, что в горящем здании гиб-
нут люди. На допрос доставлен 
и партнер Дениса Штенгелова, 
совладелец «КДВ Групп» Сергей 
Братушин.

Этот список нам предоста-
вили в штабе по ликвидации 
пожара. Не исключено, что 
людям, указанным в нем, 
удалось спастись, однако 
на связь с родственниками 
они пока не вышли.
1. Алина, 16 лет
2. Алимова Юлия, 6 лет
3. Ананьева Ксения, 11 лет
4. Баранова Марина, 60 лет
5. Бахаев Вячеслав, 44 года
6. Бахаева Анна, 8 лет
7. Бахаева Ирина, 44 года
8. Востриков Артем, 5 лет
9.  Востриков Роман, 2 года
10. Вострикова Анна, 7 лет
11. Галакин Дмитрий, 43 года
12. Галакин Михаил, 10 лет
13. Ерохина Майя, 11 лет
14. Зикунова Виктория, 11 лет
15. Кисленко Арина, 9 лет
16. Кисленко Игорь, 40 лет
17. Ковалевский Егор, 9 лет
18. Ковалевская Светлана, 9 лет
19. Коган Александр, 10 лет
20. Коган Григорий, 42 года
21. Курчевич Татьяна, 4 года
22. Лиллевяле Валерия, 5 лет
23. Мельникова Евгения
24. Мороз Полина, 36 лет
25. Мороз Мария, 19 лет
26. Никулин Вячеслав, 10 лет
27. Понушкова Вероника, 11 лет
28. Почанкина Виктория, 11 лет
29. Сабадашь Алена, 23 года
30. Смирнова Анастасия, 11 лет
31. Стукалов Максим, 17 лет
32. Сухозад Нина, 69 лет
33. Сыбко Наталья
34. Трусова Василиса, 4 года
35. Черникова Вилена, 11 лет
36. Черников Сергей, 28 лет
37. Чмыканов Вадим, 10 лет
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Так сейчас выглядит кинозал,  
где оказались заперты дети.

Родственники пропавших 
людей надеются на чудо.
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Продолжение - на > стр. 6.

«Короля сухариков» назвали истинным 
владельцем сгоревшего ТЦ «Зимняя вишня»
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ПОЧЕМУ  
НЕ ПРОВЕРЯЛИ ТЦ?

- Два года пожарные инспек-
торы не приходили с провер-
ками в «Зимнюю вишню». У 
нас практически связаны руки: 
объявлены трехлетние «кани-
кулы» для малого бизнеса, а 
данный ТЦ относится именно 
к нему, - заявил главный госу-
дарственный инспектор по по-
жарному надзору МЧС Ринат 
Еникеев.

Но в любом случае пожар-
ные инспекторы не могут за-
крыть ТЦ, если найдут серьез-
ные нарушения.

- Есть два вида нарушений: 
капитальные и режимные. Ка-
питальные - это серьезные про-
счеты, которые невозможно 
устранить быстро. Например, 
если не работает пожарная 
сигнализация. Пример режим-
ного нарушения: нет положен-

ного огнетушителя. Пожарный 
инспектор согласовывает с 
владельцем объекта сроки 
устранения нарушений. Если 
все выполняется, то бумаги в 
суд не идут. Если коммерсант 
игнорирует предписания, то 
материалы проверки отправля-
ются в суд, и там принимается 
решение - оштрафовать нару-
шителя или временно приоста-
новить работу объекта.

ПОЧЕМУ 
НЕ СРАБОТАЛА 
СИГНАЛИЗАЦИЯ?

Эксперт по пожарной безо-
пасности Александр Старо-
стин в эфире Радио «КП» (fm.
kp.ru) высказал свое мнение:

- Противопожарные системы 

находились в ненадлежащем 
состоянии. По моей инфор-
мации, сигнализацию могли 
отключить, потому что рань-
ше она неоднократно ложно 
срабатывала. 

Позже стало известно, что 
сотрудник ЧОПа просто отклю-
чил систему оповещения при 
получении сигнала. Думал - 
опять ложное срабатывание...

КАК ДОЛЖНЫ БЫЛИ 
ЭВАКУИРОВАТь?

- Во всех помещениях долж-
на быть автоматическая сиг-
нализация, срабатывающая 
от дыма,  - рассказал «КП» 
начальник Всероссийского 
научно-исследовательского 
института противопожарной 

обороны Виктор Климкин. - 
Если началось возгорание, 
датчики сами информируют 
охрану ТЦ и передают сигнал 
на пульт дежурного пожар-
ной охраны. Человеческий 
фактор сведен до минимума. 
Охрана ТЦ и обслуживаю-
щий персонал должны про-
водить посетителей на улицу. 
К сожалению, в правилах нет 
требования делать систему 
пожаротушения на террито-
рии всего объекта - только в 
комнатах хранения горючих 
материалов.

Подготовили  
Елена АФОНИНА, 
Алексей ИВАНОВ, 

Дмитрий КОЗУРОВ,  
Олег АДАМОВИЧ.

Картина дня: трагедия

Еще больше комментариев 
экспертов -  
на сайте kp.ru

 ■ КОНКРЕТНО

Евгений САЗОНОВ

Кемеровчане, вся Россия и мир скорбят 
вместе с вами

Все отошло на второй план...
Споры между странами, деньги, санк-

ции, холодные войны, демонстрация 
государственных мускулов. Мигом все 
оказалось так мелко.

Все беды и радости, все проблемы 
разом погасли, словно солнце на фоне 
атомного взрыва.

Кажется, словно вращение планеты 
застыло на миг.

В тот самый миг, когда слышишь за-
пись голоса ребенка, который бродит 
по задымленному этажу и спрашивает: 
«Где наш папа?..»

Таким же голосом спросонья дети 
зовут родителей, когда им приснился 
кошмар.

Голос не испуган даже. Растерян. И в 
нем слышна вера. Безграничная вера в 
отца. Ведь папа самый сильный, папа 
может все. Папа обязательно спасет.

Этого ребенка папа спас. Но слишком 
ко многим отцы не успели.

И как родителя меня душат слезы.
В такие моменты понимаешь, что чу-

жой беды не бывает.
Мне звонят друзья-телевизионщики, 

работающие на месте трагедии. С прось-
бой просто поговорить. Им надо успоко-
иться. Потому что даже они - закаленные 
страшными трагедиями - не могут не 
впустить эту беду в свое сердце. А серд-
це, оказывается, не такое уж и жесткое.

Наша беда.
Наши дети.
Наша скорбь.
Соболезнования присылают не только 

регионы России, но и многие страны, 
включая США.

Все мы скорбим вместе с Кузбассом.
Это не чужая беда - наша общая.
Берегите наших детей...

 ■ СКОРБь 6-го ЭТАЖА

Не чужая беда

 ■ ВНИМАНИЕ!

С ТВ исчезла улыбка
Константин ГЛЫБА

Федеральные каналы 
экстренно меняют программу 
передач в связи с трауром.

Российские телеканалы экстренно среа-
гировали на трагические события в Кеме-
рове. Вчера Первый отказался от развле-
кательных передач («Вечерний Ургант» и 
«Давай поженимся»). Программа «Пусть 
говорят» была посвящена трагедии.

В сетке «России 1» и НТВ в будни раз-
влекательных программ нет, но каналы 
отказались от рекламы веселых программ 
выходных, а аналитические передачи и 
ток-шоу тоже посвятили пожару в тор-
говом центре.

 Канал СТС выпустил релиз, в котором 
выразил соболезнования родственникам 
погибших. И снял с эфира крупные пре-
мьеры, на которые делал ставку: пере-
несены комедийные сериалы «Улетный 
экипаж» и «Ивановы-Ивановы». Они 
выйдут в эфир 2 апреля.

ТНТ тоже изменил сетку вещания, 
РЕН ТВ отказался от развлекательных 
передач.

Пожар устроили подростки, 
которых боялась даже охрана?

ВЕРСИИ ЧП

Дмитрий КОЗУРОВ 

«Комсомолка» разбирается 
в причинах ЧП.

Вокруг случившегося в Кемеро-
ве очень много вопросов «поче-
му?». Почему были закрыты двери 
из кинозала? Почему не сработала 
противопожарная система? Почему 
охранники удрали из ТЦ, вместо того 
чтобы выводить людей?

Но главный из этих вопросов - по-
чему вообще случился пожар?

ВЕРСИЯ 1 - НЕИСПРАВНОСТь 
ЭЛЕКТРОПРОВОДКИ

Пожар начался в детском центре 
на четвертом этаже. Тут огню было 
где развернуться - поролон и пластик 
вспыхнули за секунды. Источники 
говорят, что могла подвести электро-
проводка. Специалистам предстоит 
проверить, была ли в ТЦ защита от 
перепадов напряжения.

В «Зимней вишне» и 
раньше были проблемы 
с электричеством.

- В ноябре мы с сыном 
отправились в «Вишню». 
Приезжаем, а оттуда всех 
выводят, окна темные, - 
рассказала «КП» кемеров-
чанка Каролина Кузнецо-
ва. - Горела проводка. Но 
уже на следующий день ТЦ 
работал как ни в чем не бы-
вало!

ВЕРСИЯ 2 - ПОДЖОГ
Для школьников такие комплек-

сы чуть ли не единственное место, 
где они могут провести время с дру-
зьями. Тут тепло, светло да и на фуд-
корте можно купить одну колу на 
пятерых и сидеть хоть весь день.

- Для «Вишни» это настоящая го-
ловная боль. Школьники тут целыми 
днями тусовались в выходные, - на 
условиях анонимности рассказала 
«КП» продавщица одного из мага-

зинов ТЦ. - Охранники тут - пен-
сионеры, им лишний раз не хочется 
ни до кого докапываться, идти на 
конфликт. Да и подростки сейчас 
такие, что и обматерят, и что похуже 
сделают и сбегут. Как ты их потом 
найдешь?

Почувствовав безнаказанность, 
школьники начали выпивать и да-
же курить в ТЦ. По одной из версий, 
именно они могли поджечь пороло-
новые кубы в батутном парке дет-
ского центра. То ли специально, то 
ли нечаянно.

ВЕРСИЯ 3 - ХАЛАТНОСТь
- Причина в халатности, - уверена 

уполномоченный по правам ребенка 
в РФ Анна Кузнецова. - Нормы все 
прописаны. Но как мы относимся 
к ним?

По предварительным данным, 
кто-то из сотрудников бросился к 
пожарному шлангу, но воды там не 
оказалось.

- Внутренний пожарный во-

допровод положено испытывать раз 
в полгода, делать перекатку рукавов. 
Тут, очевидно, никто этим не зани-
мался, - объяснил «КП» инженер по 
пожарной безопасности Александр 
Быков. - Когда идет масштабное воз-
горание, система спринклерного ту-
шения (трубы под потолком, из ко-
торых в случае задымления начинает 
литься вода. - Ред.) уже справиться 
не может. С рабочим водопроводом 
и грамотным персоналом справиться 
с возгоранием можно было в самом 
начале.

Самое страшное, что в таком поло-
жении дел эксперты не видят ничего 
из ряда вон выходящего.

- У нас в стране это обычная 
история - экономить на пожарной 
безопасности. Как это делается: на 
стадии проектирования все необхо-
димые системы были заложены, на 
стадии строительства смонтированы, 
все инстанции дали добро на сдачу 
объекта. А потом их просто никто не 

обслуживает!

Начало на < стр. 3 - 5.

Три наивных вопроса  
о безопасности центра
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Картина дня: Крым

Обвиняемый в убийстве Обвиняемый в убийстве 
семьи Ларьковых семьи Ларьковых 
играл в азартные игрыиграл в азартные игры

Сотрудника 
колонии-поселения 

арестовали на работе.

Задержанный сейчас находится в СИЗО.
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Галина КОВАЛЕНКО

Коллеги подозреваемого 
рассказали, что мужчина 
делал ставки на футбол 
и хоккей.

ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЙ 
СОТРУДНИК 

Мрачноватое здание, а че-
рез дорогу в двухстах метрах 
плещется море. Здесь, в ко-
лонии-поселении, до ареста 
работал Александр Иванов 
(имя и фамилия изменены), 
подозреваемый в жестоком 
тройном убийстве, которое 
потрясло крымчан (см. «КП» 
№ 26 за от 13 марта с. г.)

Напомним, 23 февраля 
в Керчи расстреляли Констан-
тина Ларькова и его супругу 
Инну Ходареву. В автомобиле, 
который обвиняемый утопил 
в море вместе с убитыми му-
жем и женой, находилась их 
живая 4-летняя дочка Арина. 
Малышка погибла. А 7 марта 
правоохранители задержали 
сотрудника колонии-посе-
ления, который признался 
в совершении преступления. 
Нашли и автомобиль «Шев-
роле Ланос», в котором на-
ходились погибшие.

В керченской колонии-по-
селении чуть больше сотни 
осужденных. Днем они ра-
ботают на стройках, убирают 
городские улицы и скверы, а 
к вечеру возвращаются в «но-
мера». Александр по работе 
с осужденными не общал-
ся, поэтому говорить о про-
фессиональной деформации 
не приходится. 29-летний ин-
женер занимался системами 
видеонаблюдения, датчиками 
движения и прочими контро-
лирующими устройствами. 

- Даже бы и не подумал, 
что он на такое способен! 
- категорично заявляет быв-
ший сотрудник колонии. - 
Дисциплинированный был 
работник, что поручишь, все 
делал, но без инициативы: 
рабочее время закончилось и 
он быстрее домой. 

Мужчина характеризует 
Александра как скрытного 
человека, из тех, что сами 
себе на уме. Заявляет, что 
особых материальных затруд-
нений тот не испытывал, все 
необходимое для жизни имел 
- машину, квартиру. И очень 
любил семью: 

- У него родился ребенок, 
и он заходил в кабинет такой 
счастливый, отпрашивался, 
чтобы забрать жену из род-
дома…

На хорошем счету обвиняе-
мый был и у своего начальства. 
Руководитель колонии-посе-
ления во время нашего визита 
оказался в рабочей команди-
ровке, а его заместитель сказал:

- Понимаете, Александр - 
сотрудник положительный 
был…

Но тут же осекся: 
- Извините, я могу давать 

комментарии только после 
разрешения руководства 
управления (УФСИН по РК 
и Севастополю. - Ред.).

РЕБЕНКА УБИЛ, ЧТОБЫ 
НЕ ОСТАВЛЯТЬ СЛЕДОВ

Рядовые сотрудники ко-
лонии оказались куда более 
словоохотливыми: 

- Александр настолько по-
ложительный человек - спо-
койный, рассудительный, что 
мы до последнего не верили, 
что он мог такое совершить. 
Сомневались даже после 
того, как его забрали прямо 
с работы. 

В колонии поверили в про-
исходящее, лишь когда Алек-
сандр показал, где утопил 
машину. Вдобавок в его ка-
бинете нашли сотовый Кон-
стантина Ларькова. 

- Зачем же телефон убитого 
он взял? - спрашиваю. 

- Наверное, хотел в ломбард 
сдать, - на полном серьезе 
отвечает его коллега и ухмы-
ляется: - Саша получал на 
работе примерно 35-40 тысяч 
в месяц, но в деньгах он нуж-
дался жестко. Дело дошло до 
того, что заложил в ломбарде 
служебный компьютер.

- Зачем ребенка утопил? Ведь 
мог просто на берегу оставить. 
Маленькая девочка никого все 
равно не опознала бы. 

- Рассчитывал, что убий-
ство не раскроют, семья будет 
числиться без вести пропав-
шей. А если ребенка оставить 
в живых, то такой вариант 
точно не прокатил бы.

ПИСТОЛЕТ НЕ СДАЛ ПОСЛЕ 
УЧЕБНЫХ СТРЕЛЬБ

По данным следствия, су-
пругов Ларьковых застрели-
ли из пистолета Макарова. 
Компетентные источники 
рассказали, что это было та-
бельное оружие, которое 
Александр не сдал после 
учебных стрельб.

- Стрельбы проходили 
22 февраля, - рассказывает 
работник колонии. - Как и 

положено, у каждого ствола 
есть индивидуальный номер 
и он закрепляется за конкрет-
ным сотрудником. 

Собеседник объяснил, что 
в колонии-поселении ору-
жие не хранят: оно находится 
в колонии общего режима. 
Во время учебных стрельб со-
трудники колонии-поселения 
приезжают в колонию общего 
режима и там, в оружейной 
комнате, каждый лично, под 
роспись, получает оружие. 
В таком же порядке и сдают. 

Видимо, система дала сбой. 
Вполне вероятно, что из-за 
предпраздничной суматохи 
в канун Дня защитника Оте-
чества Александру удалось 
оставить пистолет при себе.

- Везде пишут, что Алек-

сандр плохой, но если бы 
не такая халатность, то семья 
осталась бы живой, - уверен 
собеседник. 

По словам коллег, Алек-
сандр Иванов нуждался 
в деньгах, потому что ввя-
зался в азартные игры: делал 
ставки на спорт. 

-  Известно,  что Саша 
играл. Не знаю, сколько ста-
вил, но играть на этом сайте 
можно хоть с телефона. Бы-
страя возможность сорвать 
большой куш. Нужно толь-
ко угадать результат игры. 
Он делал ставки на футбол, 
хоккей, - рассказывает кол-
лега. - В долг играть нельзя, 
сумма выигрыша напрямую 
зависит от размера ставки. 
Александр жил скромно, 

не шиковал. Он хотел изме-
нить жизнь в лучшую сторо-
ну и начал играть. 

«ХОРОШИЙ ПАРЕНЬ! 
МЫ ДАЖЕ НЕ ЗНАЕМ, 
КОМУ ВЕРИТЬ!» 

После колонии мы решили 
пообщаться с соседями обви-
няемого. До ареста Александр 
Иванов с женой и двухлетним 
сыном жил в общежитии. У 
молодой семьи в общаге две 
комнаты и отдельная кухня. 
Жилье получил отец обви-
няемого, когда работал на 
заводе имени Войкова. Воз-
ле общежития гулял парень 
с собакой породы боксер. 
Задержанного он знал плохо.

- Да, во дворе видел его, но 
не здоровался никогда. Он 
в тюрьме работает, я таким 
руки не подаю! - фыркает 
«собачник».

Судя по информации на 
стенде дома, за квартирой 
Александра долгов за комму-
налку не числится. 

Звоню в дверь одной из со-
седних квартир, открывает 
пожилой мужчина, который 
представился просто Андре-
ичем. Отвечает на вопросы 
неохотно, со скрытым раз-
дражением.

- Пятого марта Александр 
мне антенну вечером за ок-
ном крутил-вертел, в общем, 
налаживал, - хмуро объясняет 
пенсионер. - На следующий 
день телевизор опять пере-
стал показывать, я постучался 
к нему в комнату, выглянула 
заплаканная жена и сообщи-
ла, что мужа арестовали. 

К беседе присоединяется 
еще один сосед, Кузьмич: 

- Хороший парень! Мы даже 
не знаем, кому верить. Его 
отец приезжал, ночевал здесь 
две ночи, говорит, что под-
ставили сына. А везде пишут, 
что он убийца! 

Жены с ребенком дома 
не оказалось, после задержа-
ния их сразу забрали к себе 
родители.

Семья Ларьковых погибла 23 февраля.
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Картина дня: Крым

Андрей ПАВЛОВСКИЙ

На новой 
симферопольской 
электростанции впервые 
запустили турбину 
энергоблока.

Две крупные ТЭС под Сим-
ферополем и Севастополем, 
которые дадут полуострову 
дополнительные 940 МВт 
энергии и обеспечат полную 
энергетическую автономность 
полуострова, подготавливают 
к запуску. Работа первых бло-
ков электростанций начнется 
в конце мая.

Более того, на Таврической 
ТЭС (ранее Симферополь-
ская) в ходе испытаний уже 
провели пробный розжиг га-
зовой турбины первого энер-
гоблока. Тест показал, что 
сама турбина, ее программное 
обеспечение и все вспомо-
гательные системы готовы 
к работе.

- Первый розжиг газовой 
турбины - важный этап пу-
сконаладочных работ. Тур-
бина отработала без сбоев, 
что подтвердило высокий 
уровень технической готов-
ности к вводу энергоблока 
в эксплуатацию, - отметил 
гендиректор подрядчика стро-
ительства ТЭС - компании 

«Ростех» Сергей Чемезов. 
Тем временем энергетики 

успешно завершили первый 
этап подключения Балаклав-
ской (ранее Севастопольская) 
ТЭС к энергосистеме - вскоре 
на электростанции перейдут 
к пусконаладочным работам.

Параллельно на обеих ТЭС 
ставят энергоблоки уже вто-
рой очереди.

- Пуски первой очереди пла-
нируются - по одному блоку 
в Севастополе и одному блоку 

в Симферополе - в конце мая. 
Каждый блок мощностью 235 
МВт. В течение 2018 года за-
кончим строительство вторых 
пусковых станций, - рассказал 
министр энергетики России 
Александр Новак.

Кроме того, сейчас про-
водится реконструкция на 
Сакской теплоэлектроцен-
трали, которая к концу 2018 
года будет вырабатывать еще 
120 МВт.

СКОЛЬКО ЭНЕРГИИ 
ПОТРЕБЛЯЕМ?

В пиковый летний период 
нагрузок Крымскому полу-
острову необходимо около 
1200 МВт, в зимнее время 
этот показатель чуть выше - 
около 1400 МВт. Полуостров 
сейчас получает до 810 МВт 
из Ростовской АЭС по энер-
гомосту, порядка 195 МВт 
Крым генерирует сам, и еще 
до 400 МВт в случае крайней 
необходимости могут дать 
мобильные ГТЭС. То есть се-
годня Крымский полуостров 
располагает мощностями 

максимум в 1350-1400 МВт. 
Никакого запаса энергии 
в случае ЧП у Крыма нет.

После запуска двух очере-
дей Балаклавской и Таври-
ческой ТЭС и новых мощ-
ностей на Сакской ТЭЦ 
к концу года Крым будет 
располагать примерно 2400 
МВТ энергии, то есть поч-
ти на тысячу МВт больше, 
чем пиковая необходимость 
в зимний период.

НЕ УБЕРЕГУТ 
ОТ ОБРЫВОВ ЛИНИЙ

После запуска новых элек-
тростанций в Крыму уже 
не повторится история с блэк-
аутом 2015 года, даже если 
что-то случится с энергомо-
стом «Кубань - Крым». Тем 
не менее станции не решат 
всех проблем с электроснаб-
жением крымчан.

- Нужно понимать, что 
ТЭС - всего лишь источник 
генерации, а электриче-
ство до потребителя идет 
по сетям, которые в Крыму 
изношены и сильно уста-

рели, их тоже нужно ме-
нять. «Крымэнерго» как раз 
в перспективе и должно это 
сделать, но для этого тре-
буются огромные средства 
и время, - рассказали нам 
в ГУП «Крымэнерго».

Изношенность высоко-
вольтных магистральных и 
низковольтных распреде-
лительных сетей в Крыму 
составляет от 40% до 70%. 
Но средства на исправление 
ситуации есть. Еще в 2016 го-
ду президент Владимир Путин 
сообщил, что Крым получит 
более 50 млрд. рублей из фе-
дерального бюджета до конца 
2020 года. Их и потратят на 
модернизацию энергострук-
туры полуострова.

Испытания ТЭС прошли успешно:

Крым на пороге Крым на пороге 
энергонезависимостиэнергонезависимости
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СПРАВКА «КП»
Строительство двух больших 

парогазовых ТЭС под Сим-
ферополем и Севастополем 
началось летом 2015 года. 
В каждой установят по две 
газовые турбины общей мощ-
ностью 470 МВт. При этом 90% 
использованного оборудования 
- российского производства. 
При строительстве ТЭС учли все 
экологические, сейсмические и 
санитарные нормы, использова-
ли новейшие технологии и мате-
риалы повышенной прочности.

Стоимость строительства 
двух ТЭС - 71 млрд. рублей. 

Чтобы обеспечить электро-
станции топливом, в конце 
2016-го был запущен газопро-
вод «Кубань - Крым» мощностью 
до 4 млрд. кубометров газа 
в год.

Ввод в эксплуатацию первых 
блоков Таврической и Бала-
клавской ТЭС (первая очередь) 
запланирован на 19 мая этого 
года, а уже 18 июня заработают 
оставшиеся два блока.

Тем не менее сейчас обсужда-
ется перенос сроков запуска вто-
рой очереди энергоблоков ТЭС.

 ■ ПРИПЛЫЛИ ■ ТРАНСПОРТ
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Энергетики проверили турбину на Таврической ТЭС, 
на очереди - турбина Балаклавской электростанции.

Андрей ПАВЛОВСКИЙ

На членов экипажа завели 
административное дело.

Госпогранслужба Украины задержала в Азов-
ском море рыболовецкое судно с десятью крым-
чанами на борту. Судно «Норд» под российским 
флагом остановили в 15 милях от Обиточной косы 
недалеко от Бердянска. Корабль зарегистрирован 
в Крыму, а все 10 членов экипажа - жители Керчи 
с российскими паспортами.

- На данный момент судно с командой откон-

воировано в порт Бердянска для 
проведения дальнейших проверочных 
и процессуальных действий. Также бу-
дут устанавливаться личности задер-
жанных. Кроме того, в ходе осмотра 
судна обнаружен трал для ловли рыбы 
и пять тонн морепродуктов, - сообщает 
Госпогранслужба Украины.

Украинские пограничники доло-
жили о данном инциденте так на-
зываемой «прокуратуре АР Крым» и 
прокуратуре Запорожской области. 

На экипаж составили административные прото-
колы. Их обвиняют в нарушении порядка въезда 
на Украину с территории Крыма.

Напомним, еще в 2014 году украинские власти 
закрыли порты Крыма для международного судо-
ходства. Кроме того, в Уголовный кодекс Украины 
внесена статья о нарушении правил въезда в Крым. 
Согласно украинскому законодательству члены 
экипажа судна, при бывающие на его борту в Крым, 
попадают под административную и уголовную 
ответственность перед Украиной за незаконное 
групповое пересечение границы и нарушение по-
рядка въезда на полуостров.

Алиса ЦАРИГОРОДЦЕВА

Впервые самолеты 
будут летать по 67 
направлениям.

С 25 марта в аэропорту «Сим-
ферополь» начинает действовать 
весенне-летнее расписание поле-
тов. Рейсы будут осуществлять 18 
авиакомпаний по 67 направлениям.

- Возобновляются авиасообщения 
с Краснодаром, Белгородом, Мур-
манском, Хабаровском, Иркутском, 
Волгоградом, Томском и другими 
городами, которые не осуществля-
лись в зимний период, - сообщили 
в пресс-службе аэропорта. - Также 
этим летом будут открыты новые 
направления, рейсы по которым 
из Симферополя никогда прежде 
не выполнялись: Тамбов, Саранск, 
Нальчик, Махачкала, Владикавказ, 

Ульяновск, Астрахань, Псков и 
Ноябрьск.

Так, вылеты во Владикавказ стар-
туют с 9 июня. Рейсы будут выпол-
няться по субботам, вылет в 10.30, 
прибытие в столицу Северной Осе-
тии в 12.10. Из Симферополя в Ли-
пецк, вылет по субботам в 13.40, 
прибытие в 15.50.

По воскресеньям из Крыма мож-
но будет улететь в Ставрополь, 
Нальчик, Тамбов и Воронеж. Выле-
ты будут осуществляться в 11.30, 
12.45, 16.00 и 19.05 соответ-
ственно.

- Все рейсы будут выполняться 
до конца августа по субботам и 
воскресеньям на комфортабельных 
канадских самолетах Bombardier 
CRJ-100/200 вместимостью 50 
кресел, - уточнили в аэропорту.

 Кроме того, возобновится авиасо-
общение со Ставрополем и Грозным.

На Украине задержали российское На Украине задержали российское 
судно с крымчанами на бортусудно с крымчанами на борту

Аэропорт «Симферополь» 
с 25 марта переходит 
на новое расписание

Корабль конвоировали 
в порт украинского 

Бердянска.
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Ловись, квота, большая и маленькаяЛовись, квота, большая и маленькая
Татьяна ПЛЮЩЕВА

Российские рыбаки 
начинают отстаивать 
право добывать 
биоресурсы 
в ближайшие 15 лет.

Российские рыбаки стоят на 
пороге важнейшего события. 
Оно фактически будет опре-
делять жизнь рыбохозяйствен-
ной отрасли в ближайшие 15 
лет. С 1 апреля Росрыболов-
ство начнет прием заявок от 
рыболовецких компаний на 
переоформление договоров на 
доли квот вылова водных био-
логических ресурсов (ВБР). До 
сентября ведомству предстоит 
перезакрепить за ответствен-
ными компаниями право на 
вылов определенных видов 
ВБР (разные виды рыб и кра-
бов, кальмары) до 2033 года в 
объемах, установленных для 
каждой из них прежним дого-
вором. Доли квот распределят 
для промышленного морского 
рыболовства, для добычи в пре-
сноводных водных объектах, 
для прибрежного рыболовства 
и для рыболовства в районах 
действия международных дого-
воров. В 2018 году отраслевому 
ведомству предстоит переза-

ключить около 7 тысяч дого-
воров с рыбопромышленными 
компаниями. Тема квот жиз-
ненно важна для рыбопромыш-
ленников - без них рыбак не 
может заниматься промыслом. 

Справка «КП»: Доля кво-
ты добычи (вылова) во-
дных биоресурсов - это часть 
квоты добычи (вылова) во-
дных биоресурсов, закрепля-
емая за лицами, у которых 
возникает право на добычу 
(вылов) водных биоресурсов, 
и выраженная в процентах.

(ФЗ «О рыболовстве».)

НЕПРОСТОЙ ПУТЬ 
К СТАБИЛЬНОСТИ

К рациональному механиз-
му наделения рыбаков доля-
ми квот на вылов Российское 
государство шло очень не-
простым путем. После фак-
тической потери контроля 
за национальным ресурсом в 
90-е в начале нулевых госу-
дарство решило вернуть его 
себе. В 2001 году по иници-
ативе тогдашнего премьер-
министра Михаила Касьянова 
квоты на добычу водных био-
логических ресурсов начали 
ежегодно распределять между 
рыбопромышленниками по-

средством аукционов. Резуль-
тат эксперимента оказался бо-
лее чем плачевным: большую 
часть рыночной цены квот 
составила банальная корруп-
ционная рента. Еле сводящие 
концы с концами рыбаки не 
могли приобрести право на 
вылов, зато его покупали 
многочисленные посредни-
ки. Убийственный для отрасли 
эксперимент обернулся под-
купами и разгулом браконьер-
ства, приносившего основную 
выгоду дельцам из соседних 
стран, за копейки скупавшим 
улов у бесправных рыбаков.

С большим облегчением 
рыбохозяйственная отрасль 
встретила решение осознав-
шего свою ошибку государ-
ства отменить пагубный аук-
ционный подход и перейти 
к общепринятому в мире и 
единственно соответствующе-
му характеру отрасли «истори-
ческому принципу»: кто ловит 
сегодня на своих судах, тот бу-
дет ловить и в следующий пе-
риод. Большой удачей стало 
закрепление квот за рыбаками 
вначале на 5 лет в 2003 году, 
а затем на 10 лет - в 2007-м. 
Псевдорыночный кошмар был 

остановлен, и отрасль вздох-
нула свободно. 

Положительный результат 
не заставил себя долго ждать. 
Притихли браконьеры, так 
как уже сама общественность 
стала заинтересована в ответ-
ственном промысле; в отрасль 
пошли инвестиции; возраста-
ла эффективность; прозрач-
нее становился бизнес; росло 
душевое потребление рыбы.

Получив долгосрочную 
«квотную» опору, рыбаки на-
чали развивать береговую ин-
фраструктуру, вкладываться 
в строительство новых судов, 
фиксированная доля улова по-
шла на внутренний рынок. За 
10 лет инвестиции в отрасль 
выросли почти в 10 раз, вдвое 
выросли перевозки рыбопро-
дукции по железной дороге, 
втрое - поступления в бюдже-
ты разных уровней.

В 2016 году отрасль сдела-
ла новый шаг вперед: период 
наделения квотами законо-
дательно увеличили с 10 до 
15 лет. Также поправками, 
принятыми в закон о рыбо-
ловстве в 2016 году, 20% квот 
по определенным видам про-
мысловых объектов, включая 
крабов, решили направить на 
стимулирование обновления 
флота и переработки: 15% - на 
строительство современных 
судов на отечественных вер-
фях (квоты «под киль») и 5% 
- на создание перерабатываю-
щих береговых предприятий.

Продолжение на стр. 2.
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Успевшие привыкнуть 
к стабильности рыбаки 

чутко реагируют 
на любое изменение 
в законодательстве.
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Окончание.
Начало на стр. 1.

В прошлом году Росрыбо-
ловство провело заявочную 
кампанию. Сейчас заверша-
ется отбор инвестпроектов. 
Договоры будут заключаться 
с 2019 года, а воспользоваться 
инвестквотами можно будет 
только после ввода в эксплуа-
тацию объекта инвестиций.

Разумная государственная 
политика позволила рыбакам 
уверенно взглянуть в буду-
щее. В канун судьбоносно-
го 2018 года законодательно 
установленная предсказуе-
мость условий хозяйствова-
ния обеспечила стабильное 
развитие отрасли. Рыбаки це-
нят эту стабильность и остро 
реагируют даже на намеки на 
изменения устоявшейся и 
успешной модели распреде-
ления квот. Например, резко 
негативно встретила отрасль 
просочившуюся в СМИ ин-
формацию о попытках не-
которых игроков убедить 
правительство в необходимо-
сти отмены «исторического 
принципа» и возврата к аук-
ционам по наиболее рента-
бельному объекту промысла 
- крабам. Рыбохозяйствен-
ное сообщество резко вы-
сказалось против кулуарных 
инициатив по любому изме-
нению базовых принципов 
рыболовства.

По словам президента Все-
российской ассоциации рыбо-
хозяйственных предприятий, 
предпринимателей и экспор-
теров (ВАРПЭ) Германа ЗВЕ-
РЕВА, именно стабильность 
законодательства - залог 
успешного развития отрасли.

- Исторический принцип 
распределения квот - основа 
нашего бизнеса. Во-первых, 
у рыбаков уже сформиро-
валась привычка, все адап-
тировались к этой системе. 
Во-вторых, многие компании 
давно работают через инвес-
тквоты и вложили большие 

деньги в строительство но-
вых судов, в большинстве это 
кредитные ресурсы, - говорит 
он, отмечая, что для бизнеса 
жизненно необходим гаран-
тированный доступ к ресурсу. 

На прошедшем в кон-
це февраля текущего года 
в Москве IV Съезде работ-
ников рыбохозяйственного 
комплекса России делегаты 
съезда - руководители ассо-
циаций и компаний рыбной 
отрасли - указали на то, что 
базовые принципы отрас-
левого законодательства за 
10 лет доказали социально-
экономическую эффектив-
ность. Тогда как аукционная 
система распределения квот 
начала 2000-х признана па-
губной. Рыбаки 
жестко отстаи-
вают действую-
щий базовый 
принцип и про-
сят правитель-
ство установить 
мораторий на 
внесение по-
правок в закон 
о рыболовстве. 
Они надеются 
на благополуч-
ное перезаклю-
чение договоров 
и закрепление за 

их компаниями долей квот 
на следующие 15 лет в соот-
ветствии с действующим за-
конодательством.

ПРАВИЛА НЕ БЕЗ ИЗЪЯНА
Накануне старта заявочной 

кампании по квотам-2018 
правительство, после долгих 
и напряженных консультаций 
с рыбаками, утвердило прави-
ла, по которым будут пере-
оформляться договора, чей 
срок истекает до 31 декабря 
2018 года. Ранее утверждены 
правила распределения квот. 
Принятые документы регла-
ментируют порядок действий 
государственного органа и 
бизнеса, сроки рассмотре-
ния заявок и перезаключения 

договоров. Про-
писан порядок 
представления 
заявки, а также 
перечень необ-
ходимых сведе-
ний. Утвержде-
ны примерные 
формы дого-
вора, где уста-
новлены права 
и обязанности 
сторон.

Документами 
также опреде-
лена методика 

расчета долей квот и распре-
делены полномочия между 
госорганами. Так, если речь 
идет о добыче во внутренних 
водных объектах анадромных 
и катадромных видов рыб, 
бизнесу нужно обращаться в 
Росрыболовство, если о дру-
гих видах - в орган исполни-
тельной власти региона.

В главной отраслевой орга-
низации в целом положитель-
но оценивают проведенную 
Росрыболовством работу по 
подготовке к переоформле-
нию договоров. В ВАРПЭ 
отмечают: ведомство пошло 
рыбакам навстречу, преду-
смотрев для предприятий 
возможность внесения ис-
правлений и дополнений в 
заявки. По мнению руковод-
ства ассоциации, правилами 
установлены приемлемые 
сроки рассмотрения заявок 
и прозрачность процедуры 
переоформления договоров. 

Вместе с тем, отмечают ры-
бопромышленники, неко-
торые формулировки в при-
нятых правилах нуждаются 
в корректировках, так как их 
можно истолковать таким об-
разом, что предприятия, за-
конным образом получившие 
право на добычу, не смогут 
заключить договор на новый 

срок. Критику вызвал новый, 
24-й пункт в постановлении 
правительства, где описаны 
основания, по которым Рос-
рыболовство может отказать 
компании в закреплении доли 
квоты. С точки зрения компа-
ний, большинству рыбопро-
мышленников можно будет 
отказать в перераспределении 
квот из-за этого пункта. Под 
ударом прежде всего оказались 
компании, прошедшие реор-
ганизацию. Формальное тол-
кование пункта предполагает, 
что в случае, если конкретному 
заявителю по конкретному до-
говору в течение предыдущих 
девяти лет не распределялись 
квоты добычи (вылова), ему 
следует отказать в закреплении 
доли квоты на новый срок. По-
лучается, любой компании, в 
отношении которой хотя бы в 
течение одного или несколь-
ких лет квота не распределя-
лась, может быть отказано в 
перезаключении договора. 
Данная ситуация характерна 
для большинства компаний, у 
которых есть договор, заклю-
ченный в результате универ-
сального правопреемства или 
аукциона в течение последних 
девяти лет. Должностное ли-
цо, принимающее решение по 
данному вопросу, будет руко-
водствоваться сведениями из 
рыбохозяйственного реестра 
и не сможет принять другого 
решения, кроме как отказать 
заявителю.

В итоге ассоциация напра-
вила в Минсельхоз и Росры-
боловство обращения с указа-
нием проблемных вопросов. 
Реакция ведомств оказалась 
быстрой: в Росрыболовстве 
пообещали, что до 1 апреля, 
когда стартует заявочная кам-
пания, вопрос будет решен.

Отраслевое сообщество 
планирует помочь Росрыбо-
ловству сделать процедуру 
перезаключения договоров 
максимально прозрачной. 
Ход заявочной кампании 
проконтролирует созданная 
под эгидой ВАРПЭ комиссия. 
В нее войдут представители 
ассоциации и Общественного 
совета при Росрыболовстве. 

Ловись, квота, большая и маленькая
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Мировой опыт 
«исторического 
принципа»

Механизм долгосрочного закрепления квот на 
вылов водных биоресурсов по «историческому прин-
ципу» - фундамент промышленного рыболовства 
почти во всех ведущих рыбодобывающих странах.

Квотное законодательство наряду с внедрением 
новейших технологий и совершенствованием фло-
та - фактор успеха и стабильности в рискованном 
рыбохозяйственном бизнесе. Наиболее многочис-
ленная категория квот - индивидуальные. Сейчас 
в мире ею охвачено регулирование около 30% 
видов промыслов.

Многие страны (Исландия, Новая Зеландия, Гол-

ландия, США, Дания, Канада и другие) в процессе 
эволюции законодательства пришли к свободно 
оборачиваемым, закрепленным за пользователями 
на постоянной основе индивидуальным передавае-
мым квотам. При этом по желанию судовладельцев 
и с одобрения регулирующих органов квотные доли 
либо их части свободно передаются, продаются, 
арендуются между судами или компаниями.

Одна из ведущих рыбных держав - Норвегия - 
следует в квотном вопросе своим путем. Флот у 
них большой: морские траулеры, пелагические 
(RSW) сейнеры и сейнер-траулеры, ярусные суда, 
многочисленные корабли прибрежного флота, суда 
для обслуживания предприятий аквакультуры. У 
каждой группы промысловых судов особый способ 
наделения квотами. Доминирует система индивиду-
альных судовых квот (IVQ), когда доли исторически 
привязаны к определенному судну. Например, для 
морских траулеров квоты выделяются на 20 лет.

«Исторический принцип» стимулирует рыбаков 
на строительство судов на отечественных верфях 

и береговых перерабатывающих предприятий.

Герман Зверев.
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В Москве 
29 марта пройдет 
расширенная коллегия 
Росрыболовства. 
На ней рассмотрят, 
что сделано в отрасли за 
2017 год, обсудят задачи 
на 2018-й и стратегию 
развития до 2030 года. 

Максим ЧИЖИКОВ

Мероприятие ожидается пред-
ставительное. Откроет коллегию 
заместитель министра сельского 
хозяйства России - руководитель 
Федерального агентства по рыбо-
ловству Илья Шестаков. С при-
ветственным словом к участникам 
обратятся заместитель председате-
ля правительства Аркадий Дворко-
вич и министр сельского хозяйства 
Александр Ткачев. Приглашены 
и представители Контрольного 
управления президента, правитель-
ства, Госдумы, Совета Федерации, 
Минсельхоза и других федеральных 
органов исполнительной власти, 
органов исполнительной власти 
субъектов Российской Федерации, 
представители общественных орга-
низаций, рыбохозяйственных со-
юзов и ассоциаций. Примут в нем 
участие сотрудники центрального 
аппарата Росрыболовства, руко-
водители территориальных управ-
лений, научно-исследовательских 
институтов и других подведом-
ственных учреждений.

Участники коллегии обсудят 
показатели, которых удалось до-
стичь в отрасли за 2017 год, а также 
подведут промежуточные итоги по 
реализации Концепции развития 
рыбного хозяйства страны на пе-
риод до 2020 года, подписанную 
президентом в 2008 году. Кроме 
того, на коллегии утвердят стра-
тегию развития рыбного хозяйства 
до 2030 года, представленную на 
IV Всероссийском съезде рыбаков.

Что касается экономических 
результатов рыбопромышленного 
комплекса в 2017 году, то они под-
твердили прогнозы Всероссийской 
ассоциации рыбохозяйственных 
предприятий, предпринимателей 
и экспортеров (ВАРПЭ). Их спе-
циалисты представили в прошлом 
году - по итогам работы отрасли в 
2016 г.  

Как и было указано в прогно-
зе ВАРПЭ, в 2017 году произо-
шло торможение финансово-
экономических показателей 
отрасли в связи с прекращением 
девальвационного эффекта и сни-
жением отпускных цен на важней-
шие виды промысла. По данным 
Росстата, в 2017 году оборот отрас-
ли вырос всего на 6,6% и составил 
310,1 млрд. рублей, в то время как в 
2016 году аналогичный показатель 
составлял 7,8%, а в 2015 году - 58%. 
Еще существеннее замедлился при-

рост отраслевой прибыли: сальди-
рованный результат в 2017 году со-
ставил 83,4 млрд. рублей (прирост 
- 0,5%), в то время как в 2016 году 
показатель вырос на 32,4% (с 62,7 
млрд. рублей до 83 млрд.), а в 2015 
году прибыль вообще увеличилась 
с 11,1 млрд. до 62,7 млрд. 

Прогноз ВАРПЭ предполагал 
прирост фискальных поступлений 
рыбопромышленных предприятий 
в 2017 году. Предположения полно-
стью подтвердились. По данным 
Федеральной налоговой службы 
(ФСН), налоговые поступления 
предприятий рыбопромышленного 
комплекса в 2017 году выросли на 
8% и составили 42,28 млрд. рублей 
(в 2016 году - 39,1 млрд.). Рост фи-
скальной отдачи предприятий по 
виду экономической деятельности 
«Рыболовство, рыбоводство» прои-
зошел, несмотря на предусмотрен-
ную обязательствами России при 
вступлении в ВТО полную отмену 
с 2017 года вывозных таможенных 
пошлин. В 2016 году объем упла-
ченных вывозных пошлин составил 
5,6 млрд. рублей, в 2017 году вы-
возные таможенные пошлины не 
начислялись и не взимались. Тем 
не менее общий объем фискаль-
ных платежей рыбопромышленных 
предприятий даже увеличился. 

Увеличение фискальных посту-
плений произошло за счет двух 
видов платежей - налога на до-
ходы физических лиц (НДФЛ) и 
платежей в социальные фонды 
(Пенсионный фонд, Федеральный 
фонд обязательного медицинского 
страхования и Федеральный фонд 
социального страхования). Посту-
пления по НДФЛ выросли с 9,4 
млрд. рублей в 2016 году до 10,4 
млрд. в 2017 году - на 10,7%. Еще 
более внушительным был прирост 
обязательных социальных плате-
жей - с 10,7 млрд. рублей в 2016 
году почти до 17 млрд. в 2017 году 

(на 57,5%). В целом фискальные 
платежи, которые по своему эконо-
мическому содержанию являются 
налогами на заработную плату, вы-
росли в 2017 году на 25,7%.

В период с 2015 по 2017 год «на-
логи на заработную плату» по виду 
экономической деятельности «Ры-
боловство, рыбоводство» возросли 
с 11,2 млрд. рублей до 27,3 млрд. 
рублей - в 2,5 раза. 

В 2017 году увеличились по-
ступления в бюджет и по другим 
видам фискальных платежей: по 
сбору за пользование объектами 
водных биологических ресурсов 
- с 2,1 млрд. рублей в 2016 году 
до 2,2 млрд. (на 7%); по налогу 
на прибыль - с 5,1 млрд. рублей 
до 5,4 млрд. (на 7%); по единому 
сельскохозяйственному налогу - с 
4,5 млрд. рублей почти до 5 млрд. 
(на 9,7%). 

Итоги 2017 года показали до-
стоверность и еще одного важно-
го прогноза ассоциации, сделан-
ного в марте 2016 года. По нему в 

2017 году должно было произойти 
существенное сокращение долго-
срочных финансовых вложений 
рыбопромышленными предпри-
ятиями. По данным Росстата, эти 
вливания сократились в 2017 году 
почти в два раза - с 36,8 млрд. ру-
блей до 19,1 млрд. Значительная 
часть соответствующих финансо-
вых активов предприятий исполь-
зовалась на «крабовых аукционах» 
в мае 2017 года, а также для под-
готовки проектов для получения 
инвестиционных квот.

В ВАРПЭ завершается рабо-
та над прогнозом финансово-
экономических результатов рыбо-
промышленного комплекса в 2017 
году. Соответствующий прогноз, 
теперь уже на 2018 год, в отличие от 
предыдущего будет состоять из двух 
вариантов - варианта сохранения 
«исторического принципа» в рыб-
ной отрасли и варианта отказа от 
действующих в период 2007 - 2017 
годов базовых законодательных 
принципов.

В Москве В Москве 

Итоги не подводят, 
прогнозы сбываются

Рыбаков сегодня волнуют 
два главных вопроса: 

сохранение исторического 
принципа при распределении 

квот и соблюдение 
существующих правил.
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Экспертный институт 
социальных 
исследований 
опубликовал 
доклад о развитии 
рыбохозяйственного 
комплекса 
страны.

Э к с -
пертный 
институт 
социальных 
исследова-
ний (ЭИСИ) 
опубликовал доклад «Ры-
бохозяйственный комплекс 
России: от стабилизации к 
развитию. Сильный ком-
плекс сильной страны». В нем 
представлен анализ развития 
отрасли за последние 18 лет. 
Помимо прочего, документ 
отражает ключевые вехи рыб-
ной стратегии комплексного 
развития конкретных регио-
нов страны до 2030 года. Под-
готовка доклада стала воз-
можной в результате работы 
общественно-экспертных 
семинаров «Россия-2030», 
одного из главных проектов 
ЭИСИ. Его цель в том числе 
- внесение изменений и до-
полнений в стратегии ком-
плексного развития конкрет-
ных регионов России.

- Заявленная тематика мо-
жет показаться ограничен-
ной, но в реальности доклад 
предлагает ответы на ряд 
стратегических вопросов, 
актуальных не только для 
рыбной промышленности, - 
отметил председатель Сове-
та директоров ЭИСИ Андрей 
Шутов. - Это опыт комплекс-
ных решений по стабили-
зации отраслей аграрного 
комплекса, эффективное 
взаимодействие государства 
и бизнеса, обеспечение про-
довольственной безопасно-
сти страны.

Доклад содержит ретро-
спективу развития рыбохо-
зяйственного комплекса Рос-
сии с 1990 года по настоящее 
время. А также сравнитель-
ный анализ объема потре-
бления рыбной продукции, 
объема вылова с 1960 по 2017 
год, объема инвестиций в 
основной капитал рыбной 
отрасли в сравнении с дру-
гими секторами экономики 
России.

ЭКОНОМИКА ОТРАСЛИ
2017 год стал рекордным по 

объему вылова за последние 
25 лет. По итогам года рос-
сийские рыбопромышлен-
ники добыли почти 4,8 млн. 
тонн - на 2% больше, чем в 
2016 году. Ожидается, что 
после уточнений показате-
ля по освоению пресновод-
ных водоемов прибавка со-
ставит 30 - 40 тысяч тонн. К 
тому же рыбная отрасль стала 
лидером по инвестициям в 
основной капитал среди дру-
гих отраслей промышленно-

сти, связанных с добычей и 
использованием сырьевых 
ресурсов.

В докладе экспертов осо-
бо отмечено: «В 2016 году 
в рыбохозяйственную от-
расль было инвестировано 
более 16 млрд. рублей, в 3,5 
раза больше, чем в 2008 году. 
Для сравнения, объем инве-
стиций в сфере добычи ис-
копаемых за тот же период 
увеличился только в 2,5 раза. 
Положительная динамика 
развития отрасли стала воз-
можна благодаря введению 
в действие механизма кво-
тирования добычи водных 
биоресурсов, впервые при-
мененного в 2004 году. Кро-
ме того, происходит финан-
совое оздоровление отрасли, 
снижение доли «плохих дол-
гов»: просроченной задол-
женности в общем объеме 
кредиторской задолжен-
ности. Это подтверждает 
долгосрочные планы 
рыбного 
бизнеса, 
д о л г о -
срочный 
горизонт 
п л а н и -
р о в а н и я 
отрасли. 
Объем просроченной кре-
диторской задолженности за 
период с 2005 по 2014 год в 
рыбной отрасли сократился 
в пять раз - до 0,9 млрд. ру-
блей. Тогда как в других от-
раслях сельского хозяйства 
увеличился в 2,5 раза - до 
25,6 млрд.».

200-ТЫСЯЧНЫЙ ЭКИПАЖ
По мнению исследовате-

лей, рыбопромышленная 
отрасль вернула статус на-
дежного работодателя. На 
протяжении последних де-
сяти лет средняя зарплата 
работников комплекса пре-
вышает среднюю по стра-
не, по итогам 2016 года - в 
1,5 раза, что делает отрасль 
конкурентной по сравнению 
с другими видами деятельно-
сти. Средняя зарплата здесь 
выше, чем в сферах государ-
ственного управления и обе-
спечения военной безопас-
ности, транспорта и связи, 
металлургического производ-
ства, обработки древесины и 
производства изделий из де-
рева и так далее. Количество 
работников, занятых сегодня 
в отрасли, превышает 200 ты-
сяч человек. При этом экс-
перты отмечают рост интере-

са у молодежи к 
професси-
ям, свя-
занным с 
добычей и 

переработ-
кой рыбы. 

« С в и д е -
т е л ь с т в о 
р а з в и т и я 

отрасли - рост интереса мо-
лодежи, которая хотела бы 
связать с ней свое будущее», 
- говорится в докладе.

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
В МИРОВОЙ ОКЕАН

У СССР были отлаженные 
отношения в области рыбно-

го хозяй-
ства со 
120 стра-
нами, а 
предста-
витель-
ства Министерства рыбного 
хозяйства работали в 20 го-
сударствах. Больше полови-
ны добычи производилось 
в Мировом океане и водах 
иностранных государств. В 
1990-е произошла переори-
ентация рыбохозяйственно-
го комплекса. Российский 
флот практически ушел из 
Мирового океана и исклю-
чительных экономических 
зон других государств. Вы-
лов морских биоресурсов 
переместился исключитель-
но в воды Российской Фе-
дерации. В итоге - не только 
утрата международного влия-
ния, но и рост нагрузки на 
сырьевую базу своей эконо-
мической зоны, истощение 
сырьевой базы России. На 
протяжении всех последую-
щих лет задачей развития 
рыбохозяйственного ком-
плекса стало возвращение 
рыболовецких судов России 
в Мировой океан, восстанов-
ление утраченных позиций 
отечественного рыболовного 
флота за рубежом. 

Из доклада: «К 2013 году 
Россия стала участницей 24 
региональных организаций 
по управлению рыболовством 
и 62 межправительственных 
соглашений по рыболовству 
с 46 странами. Результатом 
возвращения утраченных 

позиций 
стал рост 

доли вы-
лова в во-
дах ино-
странных 

государств и открытой части 
Мирового океана. По ито-
гам 2017 года доля вылова за 
пределами Российской Фе-
дерации составляет 1/5. Раз-
витие промысла в открытых 
и конвенционных районах 
Мирового океана по итогам 
2017 года демонстрирует рост 
более чем в 3,4 раза по срав-
нению с 1998 годом. Россия 
постепенно восстанавливает 
утраченные позиции». 

СЕГОДНЯ ГЛАВНЫЙ 
ВОПРОС - ЦЕНА

В заключительном раз-
деле доклада указывается: 
развитие рыбного хозяйства 
возможно при сохранении 
действующих механизмов 
регулирования отрасли, соз-
давших стабильные и прове-
ренные на практике «правила 
игры». Это позволит решить 
задачу обеспечения россиян 
качественной и доступной 
рыбой.

И эта задача заложена в 
основе «Стратегии разви-
тия рыбной отрасли до 2030 
года». Речь о том, чтобы на-
растить показатели средне-
душевого потребления рыбы 
и морепродуктов до 22 - 27 
килограммов на человека в 
год. И это достижимая цель. 
Судя по статистическим дан-
ным, рыба возвращается в ра-
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Россия возвращается      в Мировой океан

2017 год стал рекордным 
по объему вылова 

за последние 25 лет.
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цион жителей России. Ведь 
20 - 25 лет назад уровень ее 
потребления упал почти в два 
раза по сравнению с перио-
дом заката СССР. А в 2013 
году мы вышли на пиковый 
показатель потребления - 22 
кг на человека в год. 

Как отмечают исследова-
тели, «в российской струк-
туре потребления качество 
питания значительно упало 
в 1990-е годы, наряду с со-
кращением потребления 
молокопродуктов, мяса жи-
вотных сократилось и потре-
бление рыбной продукции. 
Ее потребление снизилось 
двукратно: с 20,4 кг в 1990 
году до 9,3 кг к 
1997 году. 
С 2000 
года на-
чалось 
п о с т е -
пенное, но 
последова-
тельное вос-
становление потребления, 
выход на нормы здорового 
питания, рекомендованного 
Минздравом, и превышение 
их в 2013 и 2014 годах. Даже 
после сокращения объема 
внутреннего рыбного рынка 
и роста цен на рыбу и рыбо-
продукцию под воздействием 
внешних факторов в 2014 го-

ду на про-
т я ж е н и и 
двух по-
с л е д н и х 
лет про-

и с х о д и т 
быстрое, уверенное восста-
новление. Уровень душевого 
потребления рыбопродукции 
в России в 2016 году находит-
ся на уровне со среднемиро-
вым и среднеевропейским, 
превосходит показатели 
США в 2,6 раза. Потребле-
ние рыбы в мире в целом 
пока только приближается 

к рекомендованному Минз-
дравом значению: в 2016 году 
мировой показатель впервые 
преодолел рубеж в 20 кг».

Сегодня российская инду-
стрия береговой рыбопере-
работки способна выпускать 
много продукции разного ас-
сортимента. Она может обе-
спечить бесперебойное посту-
пление рыбы из отдаленных 
районов промысла на перера-
батывающие предприятия и в 
потребительскую сеть. Теперь 
главный вопрос - цена. 

Из доклада: «Для снятия 
разрыва между отпускной 
ценой у добытчиков и стои-

мостью рыбы в рознич-
ных сетях предлагают 

реализовать программу 
по госзакуп-
кам рыбопро-

дукции для го-
сударственных и 

муниципальных нужд и тем 
самым расширить спрос вну-
треннего рынка. Второе: ор-
ганизовать в регионах торго-
вые площадки для прямых 
продаж (без посредников). 
Третье: снять логистические 
и инфраструктурные огра-
ничения в сфере хранения и 
доставки рыбы за счет пере-
смотра тарифов при перевоз-
ках по железной дороге. И 
последнее: создать систему 
технического регулирования 
в отрасли, преградить доступ 
небезопасной и некачествен-
ной рыбопродукции, вернуть 
доверие покупателей».

В исследовании упоми-
наются и показатели Док-
трины продовольственной 
безопасности России. В нее 
в качестве одного из крите-
риев оценки обеспечения 
продовольственной не-

зависимости страны включен 
удельный вес отечественной 
сельскохозяйственной, рыб-
ной продукции и продоволь-
ствия в общем объеме товар-
ных ресурсов внутреннего 
рынка. По нему пороговое 
значение для рыбы - не ме-
нее 80%. В 1993 - 2003 годы 
наблюдалась устойчивая тен-
денция роста потребления 
импортной рыбной продук-
ции - в 2,4 раза. В 1999-м объ-
ем импорта оценивался уже 
в 76,3%. Эту негативную си-
туацию удалось переломить. 
По итогам 2016 года доля 
отечественной продукции в 
общем объеме потребления 
рыбы составила 82,7%, пере-
шагнув пороговые значения 
Доктрины. 

ГЛАВНЫЕ ДОСТИЖЕНИЯ
Выводы доклада: главным 

результатом государствен-
ной политики в сфере раз-
вития рыбохозяйственного 
комплекса с 2007 по 2018 год 
стало внедрение механизма 
выдачи инвестиционных 
квот и закрепление истори-
ческого принципа распреде-
ления квот, снижение уров-
ня коррупции, сокращение 
браконьерского промысла, 
рост инвестиционного по-
тенциала, оздоровление и 
положительная динамика по 
всем основным показателям, 
рост вылова при сохранении 
запасов биоресурсов, укре-
пление финансовой устой-
чивости рыбохозяйственных 
предприятий. 

А н а л и з  д и н а м и к и 
финансово-экономических 
показателей в докладе Экс-
пертного института социаль-
ных исследований подтверж-
дает: установленная система 

долгосрочного 
закрепле-

ния до-
лей квот 
д о б ы ч и 
с ы г р а л а 
положи-
тельную 
роль в 

ф и н а н -
совом оздоровлении и 
развитии рыбной отрас-
ли, привела к росту ее 
социально-экономического 
вклада в жизнь страны. А ее 
нормативно-правовое совер-
шенствование - увеличение 
срока закрепления долей 
квот с 2019 года, устранение 
излишнего администрирова-
ния, включение механизма 
«инвестиционных квот» - по-
зволит продолжать наращи-
вать экономическую отдачу, 
повышать эффективность 
промысла и обеспечивать 
продуктивную работу пред-
приятий.

С полной версией доклада 
можно ознакомиться на сай-
те (http://eisr.ru/) в разделе 
«Проекты/Исследования».

Россия возвращается      в Мировой океан

Уровень потребления рыбы 
в России превосходит показатели 

США почти в три раза. 
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Вложение в человека - лучшая инвестиция

Понимая это, российские 
рыбаки все активнее 
помогают землякам.

Социальная нагрузка с каж-
дым годом становится все бо-
лее обычным явлением для 
российского бизнеса. Любая 
уважающая себя компания по 
мере развития и достижения 
успехов должна задумываться о 
том, как развивать территорию, 
на которой работает, и помогать  
живущим здесь людям. В конце 
концов от процветания терри-
тории и качества жизни людей 
зависят и будущие успехи биз-
неса, а значит, социальные про-
граммы - правильная инвести-
ция в будущее. Не исключение 
и рыбохозяйственный бизнес, в 
силу своей специфики обычно 
работающий на территориях с 
низким уровнем социального 
развития. Рыбаки помогают 
местным жителям. Людям это  
жизненно необходимо, так как  
рыбохозяйственные предпри-
ятия являются зачастую градо-
образующими.

«ГИДРОСТРОЙ»
Яркий пример социального 

участия рыбаков в развитии 
территории - соцпрограммы 
сахалинского холдинга «Ги-
дрострой». Эта группа ком-
паний - один из крупнейших 
налогоплательщиков области. 
Много лет холдинг вкладыва-
ет большие средства в разви-
тие Курильских островов, где 
базируются его предприятия.  
На счету «Гидростроя» воз-
веденные  школы, больницы, 
детские сады, около 20 жилых 
домов, инженерные объекты, 
аэропорт «Ясный» на Итурупе, 
культурно-спортивный центр 
в Курильске. Холдинг также 
построил на Курилах геотер-
мальную электростанцию с 
подъездной дорогой в 22 км, 
6 мостов, 12 км автодорог и 
пожарную часть. 

Все грузовые и пассажирские 
морские перевозки на Итурупе 
обслуживает погрузо-разгру-
зочное управление ГК «Ги-
дрострой». В год перевозится 
40 - 45 тысяч тонн грузов. Это 

обеспечивает потребности са-
мой компании, муниципаль-
ных предприятий, населения, 
а также других объектов.

Предприятия, входящие в 
ГК, - градообразующие по 
меньшей мере для четырех 
населенных пунктов Саха-
линской области, а работу да-
ют (с учетом сезонных рабочих) 
более чем 6 тысячам человек. 
Это больше, чем все население 
Итурупа. Компания помогает 
сахалинскому спорту, регуляр-
но оказывает шефскую и спон-
сорскую помощь организациям 
и учреждениям, пенсионерам.

 - Мы будем продолжать ра-
боту на благо наших жителей. 
Думаем над новыми формами 
сотрудничества в этом году, - 
рассказал «КП» Юрий Свет-
ликов, генеральный директор 
АО «Гидрострой».

В феврале этого года за вклад 
«Гидростроя» в развитие Ку-
рил холдинг признан побе-
дителем конкурса «Лидеры 
российского бизнеса-2017», 
проводимого Российским 
союзом промышленников и 
предпринимателей (РСПП), в 
номинации «За вклад в соци-
альное развитие территорий». 

КОЛХОЗ 
ИМЕНИ ЛЕНИНА
Для жителей села Яблочное 

Сахалинской области рыбо-
ловецкий колхоз имени Лени-
на - не только единственное 
предприятие-работодатель, но 
и спонсор: организация за свой 
счет покупает спортивный ин-
вентарь для сельской школы, 
выделяет средства труженикам 
тыла и ветеранам  войны. Сю-
да обращаются за помощью в 
проведении праздников.

За последние десятилетия 
хозяйство стало надежным 
партнером местных вла-
стей в решении жилищно-
коммунальных проблем, в 
случае необходимости предо-
ставляет автотранспорт. Чув-
ство локтя, существующее 
между руководством колхо-
за, администрацией и жите-
лями села, появилось, как 
здесь говорят, из-за «фактора 
Сахалина» - особых природ-
ных условий острова. Здесь 

все понимают, что преодоле-
вать трудности сообща гораздо 
проще.  

В последние годы социаль-
ная нагрузка, добровольно 
взятая рыболовецким хозяй-
ством, значительно увели-
чилась из-за стремительного 
развития предприятия. Потен-
циал, как считает председатель 
колхоза имени Ленина Кон-
стантин Полетаев, огромен. И 
будет расти.

ПРЕОБРАЖЕНСКАЯ 
БАЗА ТРАЛОВОГО 
ФЛОТА
Многие годы заключает и 

реализует социальный договор 
с поселением Преображенская 
база тралового флота в При-
морье. Каждый год предпри-
ятие заключает традиционное 
соглашение о сотрудничестве 
с общественными организаци-
ями поселка Преображение, 
подтверждая готовность по-
могать социально незащищен-
ным жителям.

В этих соглашениях про-
писаны все виды социальной 
деятельности, что Преобра-
женская база много лет ведет 
в интересах ветеранов войны 
и труда, пенсионеров-рыбаков 
и преображенцев с ограничен-
ными возможностями. Пред-
приятие содержит 15 пунктов, 
призванных облегчить жизнь 
земляков, нуждающихся в 
социальной защите, а также 
обеспечить работу их обще-
ственных организаций.

Ежемесячные пособия от 
предприятия выплачиваются 
свыше чем тысяче работников 
базы флота, ушедших на заслу-
женный отдых, финансирует-
ся приобретение лекарств для 
ветеранов. Ежегодно ПБТФ 
оплачивает социально неза-
щищенным преображенцам 
подписку на периодические 
издания, а также субсидирует 
покупку хлеба по льготной це-
не, бесплатно обеспечивает их 
рыбопродукцией собственно-
го производства. Неизменно 
поддерживают рыбаки орга-
низацию и проведение в ры-
бацком поселке праздников, 
в том числе главного из них 
- Дня рыбака. 

«ОКЕАНРЫБФЛОТ»
Не остается в стороне от 

социальной нагрузки один 
из лидеров рыбной отрасли 
страны - камчатский «Океан-
рыбфлот». Компания активно 
участвует в различных соци-
альных программах, занима-
ется благотворительностью. 
Разовую материальную под-
держку от «Океанрыбфлота» 
получают организаторы спор-
тивных и культурно-массовых 
мероприятий, наиболее зна-
чимые общественные орга-
низации и масштабные ме-
роприятия. 

- Мы участвуем в крупней-
ших краевых проектах, по-
могаем нашим спортсменам, 
детям, людям с ограниченны-
ми возможностями, школам. 
Стараемся поддержать и на-
ших ветеранов, пенсионеров. 
Все они бесплатно получают 
рыбную продукцию, мы их 
поощряем на праздники, - со-
общил генеральный директор 
«Океанрыбфлота» Евгений Но-
воселов. По его мнению, про-
явление бизнесом социальной 
ответственности является сви-
детельством его стремления к 
цивилизованности.

СОЮЗ РЫБОПРО-
МЫШЛЕННИКОВ 
СЕВЕРА
Активно участвуют в разви-

тии своей территории компа-
нии, входящие в ведущее ры-
бодобывающее объединение 
в Северном бассейне - Союз 
рыбопромышленников Севе-
ра.   Рыбаки союза активно 
помогают ветеранам отрасли, 
вкладывают средства в благо-
устройство населенных пун-
ктов. В последние годы при 
их активном содействии в 
Мурманске появились новые 
знаковые места для рыбац-
кого сообщества - памятник 
«Ждущая», сквер Капитанов. 
Многие годы предприятия, 
входящие в состав НО, от-
ветственно выполняли свои 
обязательства в рамках соци-
альной программы «Доступ-
ная рыба», предполагавшей 
реализацию продукции насе-
лению Мурманской области 
по льготным ценам. 

«Гидрострой» строит школы, больницы, детские сады, жилые дома, 
инженерные объекты, мосты, дороги, культурные и спортивные 

объекты и даже аэропорт «Ясный» на острове Итуруп.



Москва
www.kp.ru 77 27.03.2018 Наша рыба

Во Владивостоке обсудили 
план рыбохозяйственных 
исследований до 2030 года.

В феврале во Владивостоке про-
шла научная конференция «На-
ука о море в интересах России», 
собравшая ученых, отраслевых 

чиновников и представителей бизне-
са. Обсуждался проект новой ком-
плексной целевой программы (КЦП) 
научных исследований в интересах 
рыбного хозяйства России на 2018 -
 2022 годы с перспективой до 2030 
года. По замыслу разработчиков про-
грамма должна помочь в реализации 
национальной Стратегии развития 
рыбохозяйственного комплекса. Речь 
о развитии пяти приоритетных на-
правлений: создание новой тресковой 
индустрии, широкое внедрение инно-
вационных биотехнологий, развитие 
промыслов и технологий 
судовой переработки пе-
лагических рыб и антар-
ктического криля, лосо-
севодство, аквакультура 
ценных морепродуктов. 
КЦП подразделяется на 
шесть основных разде-
лов (направлений ис-
следований), в том чис-
ле рыбохозяйственный 
мониторинг водных 
биоресурсов и среды их 
обитания, разработка 
научного прогноза вы-
лова (ОДУ и РВ), раз-
работка научных основ 
правил рыболовства, 
научное обеспечение 
интересов российского 
рыболовства в Мировом 
океане, научное обеспечение разви-
тия аквакультуры, приоритетные и 
прикладные исследования в интере-
сах рыбного хозяйства России. Цели 
программы амбициозны: рост объе-
ма вылова к 2022 году на 3,8% - до 6 
млн. тонн, увеличение оцененного 
потенциала сырьевой базы до 5,45 
млн. тонн в 2022 году, 6,5 млн. тонн 
- к 2030 году, рост производства ак-
вакультуры до 600 тысяч тонн. Кроме 
того, доля отечественной рыбопро-
дукции на внутреннем рынке к 2030 
году должна вырасти до 80 - 90%, а 
рост потребления рыбы достигнуть 
уровня 25,5 кг на человека в год.

ДАЕШЬ ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ КОРМА 
И СОВРЕМЕННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ!

Научному и технологическому обе-
спечению развития марикультуры на 
Дальнем Востоке на конференции 
уделили особое внимание. Этой от-
расли специалисты предрекают бур-
ный рост в ближайшие годы и мас-
штабные экспортные перспективы. 
В обсуждаемой целевой программе 
основной упор сделан именно на этом 
направлении. 

У российской марикультуры все 
шансы выйти на передовые позиции 
в мире, но для этого нужна помощь 
науки. 

Руководитель Центра аквакульту-
ры Всероссийского научно-исследо-
вательского института рыбного хо-
зяйства и океанографии (ВНИРО) 
Ирина Бурлаченко рассказала, что 
сегодня основная технологическая 
проблема аквакультуры - несовер-
шенство отечественных кормов для 

молоди рыб и объектов марикуль-
туры. Отраслевой науке нужно все-
рьез заняться разработкой новых 
кормов.

«Сейчас наша кормовая индустрия 
живет в условиях жесточайшей кон-
куренции. Есть отдельные попытки 
разработки новых кормов, но пока 
больших успехов нет. А они нужны, 
потому что индустриальная аква-
культура невозможна без создания 
собственных высокоэффективных 
линеек кормов», - сказала Ирина Бур-
лаченко. 

По мнению руководителя Центра 
аквакультуры ВНИРО, рыбной науке 
следует сосредоточиться и на разра-
ботке интегрированных технологий: 
совместного выращивания ценных 
моллюсков, иглокожих, ракообраз-
ных, водорослей, рыбы. 

Заниматься марикультурой на Даль-
нем Востоке сам бог велел, считает 
руководитель Центра аквакультуры и 
прибрежных биоресурсов Националь-
ного научного центра морской биологии 
ДВО РАН Сергей Масленников. По 
его словам, здесь прекрасно культи-
вируются самые «вкусные» с точки 
зрения цены гидробионты - гребешок 
и трепанг. 

«Пригодных для марикультуры ак-
ваторий на Дальнем Востоке предо-
статочно. Один только Приморский 
край - это природные морские план-
тации на 370 тысяч гектаров, вдоль 
побережья Хабаровского края более 
400 тысяч га пригодных акваторий, 
более миллиона гектар есть в Саха-
линской области», - отметил Мас-
ленников.

По словам 
ученого, спрос 
на выращенных 
в естественной 
среде гидроби-
онтов на ази-
атских рынках 
традиционно 
высок, цены 
привлекатель-
ны и постоянно 
растут. 

Говоря о пер-
с п е к т и в н ы х 
объектах вы-
р а щ и в а н и я , 
ученый особо 
отметил высо-
копродуктив-
ные бурые водо-

росли и дорогих иглокожих: трепанга, 
серого морского ежа. 

Директор ТИНРО-Центра Алексей 
Байталюк: «У нас уже есть хорошая 
теоретическая база по основным объ-
ектам марикультуры, необходимо пе-
ревести ее в практическую плоскость 
и уже в этом году ТИНРО-Центр этим 
активно займется». 

Наилучший эффект, по словам 
Байталюка, даст объединение не-
скольких экспериментальных стан-
ций ТИНРО-Центра и Дальрыбвтуза, 
что позволит проводить исследова-
ния сразу по нескольким объектам 
в разных биологических условиях. 
«Это позволит сделать главный шаг 
вперед - исключить неинтересные 
бизнесу исследования и помочь мари-
культурным хозяйствам в ближайшие 
три - пять лет выйти на запланирован-
ные показатели», - сказал директор 
ТИНРО-Центра.

НАУКА ИЩЕТ, ГДЕ ГЛУБЖЕ
Большой интерес у участников кон-

ференции вызвал и доклад директора 
рыболовецкого колхоза «Восток-1» 
Александра Передни о развитии глу-
боководного промысла морских рыб. 
Совместная исследовательская ра-
бота с ТИНРО-Центром позволила 
колхозу существенно продвинуться 
в освоении промысла ракообразных 
и рыб на глубинах до 2,5 - 3 киломе-
тров. Речь о добыче глубоководного 
краба и макруруса в Дальневосточном 
бассейне.

Активные научные исследования 
на больших глубинах должны быть 
продолжены, так как позволят ры-

бакам открывать мощные запасы во-
дных биоресурсов, а в перспективе - и 
новые промысловые виды, считает 
Александр Передня. 

«Комплексные научные исследова-
ния помогут нам в поисках наиболее 
мощных скоплений рыбы и краба, а 
также позволят значительно сэко-
номить драгоценное промысловое 
время, которое тратится на поиски», 
- отметил директор «Восток-1».

Его поддержал директор Националь-
ного научного центра морской биологии 
ДВО РАН, вице-президент Российской 
академии наук Андрей Адрианов. Ака-
демик подтвердил: на больших глу-
бинах Японского и Охотского морей 
действительно сосредоточены огром-
ные запасы морских гидробионтов, 
о чем свидетельствуют данные, по-
лученные с помощью глубоководных 
роботов. 

«Глубоководный промысел обла-
дает колоссальным потенциалом, но 
исследований пока мало. Но прово-
дить их на Дальнем Востоке можно и 
нужно. У нас уникальная акватория 
по всему бассейну, с большими глу-
бинами. Есть свой институт, разраба-
тывающий глубоководные аппараты, 
которым все равно, как долго и на 
какой глубине работать. Используя 
их, можно получать данные о спря-
танных в глубинах биоресурсах», - 
сказал академик. 

Вместе с тем, по мнению Адриано-
ва, исследования на больших глуби-
нах в дальневосточных морях в самом 
начале пути и должны быть продол-
жены в рамках обсуждаемой целевой 
программы. 

Есть у науки идеи по созданию 
роботов-промысловиков, способных 
добывать биоресурсы на больших глу-
бинах, но для этого нужна финансо-
вая помощь бизнеса. 

Руководитель «Восток-1» выразил 
готовность спонсировать усилия ака-
демической науки по созданию та-
ких прикладных роботов. По мнению 
Александра Передни, это позволит 
значительно повысить эффектив-
ность промысла в целом. 

По итогам конференции решено 
создать рабочую группу, которая зай-
мется доработкой комплексной про-
граммы исследований с учетом посту-
пивших предложений от экспертов. В 
нее войдут специалисты отраслевых 
НИИ и ДВО РАН. Координировать 
работу будет Росрыболовство. 
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добывать

Комплексные научные 
исследования помогут 

сэкономить драгоценное 
промысловое время, 

которое тратится на поиски 
скоплений морепродуктов.

Конференция собрала 
промысловиков, 

ученых и чиновников.
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Куратор проекта Роман КАРМАНОВ.
Руководитель проекта Татьяна СИНИЦЫНА.

Кира НЕМИРОВА

Споры о том, что полезнее - 
мясо или рыба, - тема вечная. 
Сегодня побеждают сторон-
ники рыбы. По научным дан-
ным, белок лучше усваивается 
и практически вся рыба подхо-
дит для диетического питания. 
И люди стали чаще отдавать 
предпочтение лососю, нежели 
свинине. 

Итак, лосось. Его мясо 
содержит натуральный ан-
тиоксидант астаксантин и 
жирные аминокислоты оме-
га-3, замедляющие процессы 
старения. К тому же жирные 
кислоты благотворно влияют 
на клетки головного мозга, 
улучшают память и внима-
ние. Ученые 
эксперимен-
тальным путем 
доказали: вклю-
чение в рацион 
большого ко-
личества оме-
га-3 способ-
но радикально 
увеличить про-
должительность 
жизни.

Кроме того, 
мясо лосося бо-
гато фосфором, 
хромом, калием, 
витаминами В1 и 
РР. Фосфор отвечает за кре-
пость костей и зубов, синтез 
энергии, а также участвует в 
строительстве клеток, поэто-
му лосось особенно необхо-
дим детям. Калий помогает 
бороться с усталостью и де-
прессией.

Л ю д м и л а  Д Е -
НИСЕНКО, врач-
диетолог, член Наци-
ональной ассоциации 
диетологов России, от-
мечает: давно пора вернуть 
рыбный день:

- Я двумя руками за рыбу, 
особенно дикую, мелкую, се-
верных морей. И рыбный день 
ввела бы не один раз в неделю. 
Рыба в принципе полезнее мяса 
или птицы не только при забо-
леваниях, но и здоровым людям. 
И хотя рыба и морепродукты 
- истинный аллерген, но и кури-
ное мясо, которое рекомендуют 
в диетпитании, тоже истин-
ный аллерген. Поэтому, если 
нет аллергии, индивидуальной 
непереносимости или противо-
показаний, ешьте хоть каж-

дый день. 

Но вся ли рыба 
полезна для здо-
ровья? Есть ли 
разница какую 
приготовить - 
дикую или ак-
вакультурную? 
Давайте раз-
беремся. Всю 
морскую рыбу, 
что мы видим 
на прилавках 
Москвы, Цен-
тральной Рос-

сии, запада Сибири 
и в южных регионах, можно 
разделить на два вида: пой-
манную в дикой природе и 
выращенную на специаль-
ных рыбных фермах (в сад-
ках или другим способом). 
Второй вид называют аква-
культурой. 

К ним можно отнести став-
шие привычными дораду и си-
бас, а также норвежского лосося 
(семгу и форель) - ими сегод-
ня забиты рыбные прилавки 
почти всех супермаркетов. Да, 
они выращиваются в неволе в 
довольно тесных садках, а по-
тому часто болеют, и заботли-
вые фермеры подкармливают 
их антибиотиками. У нас ведь 
нет жестких требований к кор-
му рыб и условиям их содержа-
ния. Поэтому качество кормов, 
безопасность ингредиентов и 
красителей, а также дозировка 
лекарств остаются на совести 
производителя. Искусственно 
разведенная форель питается 
специальными кормами с до-
бавлением жиров, аминокис-
лот, витаминов и красителей. 
Для достижения алого цвета мя-
са используется краситель кан-
таксантин, плохо влияющий на 
зрение человека. А есть и такая 
выращенная рыба, что может 
запросто лишить здоровья. На-
пример, пангасиус («морской 
язык») поставляется к нам из 
стран Юго-Восточной Азии, где 
он разводится в самых загряз-
ненных реках мира - Меконг и 
Чаупхрая. Во многих странах 
Америки и Европы филе пан-
гасиуса есть не рекомендуют. 

Того же мнения специалисты 
придерживаются и по поводу 
тилапии. Но в России ограни-
чений и запретов на них нет. 
То же касается и искусственно 
выращенных морепродуктов - 
креветок, мидий, устриц, гре-
бешков, омаров, лангустинов... 
Выращиваясь в неволе и пи-
таясь кормами с добавлением 
гормонов и стимуляторов ро-
ста, антибиотиков, красителей 
и консервантов, они могут не 
лучшим образом сказаться на 
здоровье.

Поэтому и диетологи, и ры-
бопромышленники ратуют за 
потребление дикой рыбы и 
морепродуктов - то есть вы-
ловленных в естественной 
среде обитания. Дикий даль-
невосточный лосось живет в 
естественных условиях богато-
го фитопланктоном и крилем 
Тихого океана. Поэтому вся 
дикая рыба и морепродукты 
- ценнейшие источники поли-
ненасыщенных жирных кис-
лот омега-3 и омега-6, йода 
и таурина. Самые известные 
виды дикого дальневосточного 
лосося: горбуша, кета, кижуч, 
нерка, сима, чавыча, голец, 
таймень, ленок, сиг. Кроме 

того, северные моря Тихого и 
Атлантического океанов да-
ют нашей стране синекорого 
и белокрого палтуса, навагу, 
минтай, сельдь, скумбрию, зу-
батку, корюшку, сайду. Из мо-
репродуктов отметим камчат-
ского краба, краба-стригуна, 
дальневосточные моллюски 
(устрицы, гребешок, трубач) 
и икру морского ежа. Ко-
нечно, дикую рыбу и море-
продукты, выловленные на 
северо-западе страны или на 
Дальнем Востоке трудно до-
ставить покупателю свежими. 
Они поставляются в магазины 
замороженными, копчеными, 
солеными и в виде консервов. 
В замороженной и консерви-
рованной продукции макси-
мально сохраняются вкус и 
полезные вещества.

- Любая дикая рыба полез-
на. В холодных морях на есте-
ственном корме она нагулива-
ет больше жира и накапливает 
меньше вредных веществ. И, 
естественно, не содержит 
антибиотиков. Кстати, одна 
из самых полезных рыб - ба-
нальная селедка! Ее еще не 
выращивают искусственно в 
промышленных масштабах, 
- рассказала Людмила Дени-
сенко.
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 ■ РЕЦЕПТ

Шашлык из кальмара
Многие рестораны включают в меню рос-

сийскую дикую рыбу и морепродукты. 
Егор АНИСИМОВ, бренд-шеф ресторана 
Zuma (Владивосток) и участник кули-
нарной экспедиции Mamont Cup 2018 
в Антарктиду, поделился рецептом. 

- Морепродукты на гриле или углях - это 
всегда очень вкусно. И жарятся намного бы-
стрее мяса. Главное, не передержать их на огне. 
Предлагаю сделать шашлык из кальмара. Он 
маринуется быстро и жарится за пару минут.

Очищенные тушки нарезаем на три части 
крупными кольцами по 4 - 5 см в ширину. Де-
лаем маринад из соевого соуса с чесноком, ти-
мьяном и лимонным соком. Маринуем на 1 - 2 
часа. После жарим на гриле буквально мину-
ту. Главное, не пересушить - тогда кальмар 
будет нежным. 

Егор Анисимов 
часто приезжает 
с «гастролями» 

в Москву.

Людмила 
Денисенко.

Дикая рыба - Дикая рыба - 
самая «дружелюбная»самая «дружелюбная»

Употребление 
в пищу 

лососевых...
…  укрепляет иммунитет,
…  стимулирует обмен ве-

ществ,
…  снижает уровень холе-

стерина,
…  борется с воспалитель-

ными процессами,
…  стимулирует работу 

мозга,
...  является профилактикой 

сердечно-сосудистых 
заболеваний.
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 ■ ЕЩЕ ВЕРСИЯ

У Скрипаля была «тайная 
встреча» перед покушением?

Евгений БЕЛЯКОВ

В понедельник 
на 63-м году 
жизни скончался 
великий махинатор 
и создатель 
пирамиды «МММ».

Сергей Мавроди. Икона 
всех российских мошен-
ников. Самый успешный 
российский пирамидо-
строитель. В 90-е годы он 
чуть было не стал самым 
богатым человеком стра-
ны, когда завлек в свои 
сети миллионы россиян. 
Его доход тогда оценивали 
в $50 млн. в день. Редкие 
олигархи могли похва-
статься такой эффектив-
ностью. Схема была про-
стой - вкладывай деньги, 
ничего не делай, полу-
чай доход. Халявщиками 
и партнерами на таких 
условиях готовы были 
стать почти все россияне. 
В августе 1994 года пира-
мида рухнула, оставив без 
сбережений, по разным 
оценкам, от 2 до 15 млн. 
человек.

Мавроди несколько раз 
выпускали из-под стра-
жи, когда он становил-
ся депутатом Госдумы. 
А в конце 90-х объявили 
сначала в российский, а 
потом в международный 
розыск. В 2003 году его все 
же поймали. Оказывается, 
он несколько лет жил на 
конспиративной квартире 
в Хамовниках. Отсидев по-
ложенный срок, написав 
книгу и сценарий фильма, 
Мавроди вышел на свобо-
ду. Дождался очередного 
финансового кризиса и 
понял, что пришло время 
браться за старое.

Над «МММ-2011» пона-
чалу смеялись все. Но, как 
оказалось, лох и правда не 
мамонт, не вымер. Полу-
чать до 50% прибыли в ме-
сяц захотели многие, даже 
несмотря на то что на этот 
раз Пантелеич всех преду-
преждал: мол, это пирами-

да - деньги можно потерять 
в любой момент. Филиалы 
стали открываться по всей 
стране. Фанатики верили 
своему вождю, который 
хотел похоронить миро-
вую финансовую систему. 
Но итог был предсказуем 
с самого начала. Громкие 
лозунги «Мы можем мно-
гое» и «Всем все платит-
ся» не помогли. Пирамида 
проработала полтора года, 
после чего рухнула. По-
страдавших, по оценкам, 
несколько сотен тысяч.

Полиция разводила ру-
ками. Мол, никакого мо-
шенничества нет - поса-
дить Мавроди вроде как не 
за что. Потом выяснилось, 
что в законе нет понятия 
«финансовая пирамида». 
Великие чиновничьи умы 
думали над этой форму-
лировкой несколько лет. 
Когда это понятие в закон 
добавили, махинатор за-
крыл деятельность в Рос-
сии и вышел на между-
народную арену. Стали 
появляться пирамиды в 
Китае, Индии, Таиланде 
и в половине африканских 
стран. И там непуганых 
лохов оказалось немало.

Хуже всего, что с по-
мощью «МММ-2011» 
Мавроди воспитал кучу 
учеников. Все, кто смог 
нажиться на этой пира-
миде, стали создавать 
собственные финансовые 
пирамидки. Молодые мо-
шенники поняли азы об-

лапошивания, добавили 
интернет-технологии и до 
сих пор заваливают росси-
ян спамом, обещающим 
сверхдоход за так.

Сергей Мавроди был не-
однозначной личностью. 
Все, кто видел его вживую 
(а мне тоже довелось), ни-
как не могли взять в толк, 
как этот лохматый чело-
век в растянутых трениках 
может быть финансовым 
гением. Решать сложные 
уравнения этот сумасшед-
ший математик явно мо-
жет, но создать гигантскую 
онлайн-систему по сбору 
средств с непуганых ин-
весторов - вряд ли. Здесь 
нужна команда профес-
сиональных программи-
стов, психологов, марке-
тологов и менеджеров. 
Сам Мавроди даже такси 
себе вызвать не мог. Его 
всегда окружали какие-то 
помощники. Видимо, они 
получали основной доход 
от его детищ. А Пантелеич 
был зиц-председателем с 
правом нести любую чушь.

Как сообщает «МК», 
Мавроди был госпитали-
зирован в 67-ю горбольни-
цу Москвы в ночь на поне-
дельник - «ему стало плохо 
на автобусной остановке». 
Это вызывает кучу вопро-
сов. Великий махинатор 
всегда жил затворником 
и без сопровождения на 
улицу не выходил. И уж 
тем более не ездил на об-
щественном транспорте. 

Ася ХОВАНСКАЯ

И не делать отношения 
России и США заложниками 
сфабрикованных историй. 

На фоне утверждений в СМИ о воз-
можной высылке из Соединенных Шта-
тов и ряда стран - членов ЕС десятков 
российских дипломатов посольство РФ 
в США обратилось к Дональду Трампу с 
призывом не усугублять конфронтацию 
и остудить пыл Лондона.

- В последние дни в американских 
СМИ явно с подачи русофобских кру-
гов в Вашингтоне развязана очередная 
крупномасштабная антироссийская кам-
пания. Даже без намека на доказатель-
ства утверждается, что за отравлением 
бывшего британского агента Сергея 
Скрипаля и его дочери Юлии - граждан 
России - стоит Москва. Они уже возло-
жили вину на нас, хотя расследование 
идет и результаты еще только будут 
опубликованы Организацией по запре-
щению химического оружия. Белый дом 
еще может предотвратить негативные 
последствия этой фальшивой истории 
для того немногого позитива, который 
остался в российско-американских от-
ношениях. В нынешней ситуации видим 
уникальную для вашингтонской адми-
нистрации  - как главного союзника 
Даунинг-стрит - возможность. В эти дни 
младшему партнеру как никогда необхо-
димы из-за океана внушение и помощь, 

основанные на мудрой сдержанности. 
Российско-американские отношения 
столь многогранны. От них зависит стра-
тегическая стабильность всего мира. 
Они не должны быть заложниками явно 
сфабрикованных историй, - говорится 
в заявлении российской дипмиссии в 
Вашингтоне.

Напомним, ранее стало известно, что 
около 20 стран могут уже в понедель-
ник выслать российских дипломатов в 
знак солидарности с Британией. Среди 
них: Франция, Германия, Чехия, Нидер-
ланды, Ирландия, Польша, страны Бал-
тии, Болгария.

Эдвард ЧЕСНОКОВ

Опасаясь прослушки, 
отец и дочь в роковой 
день отключили 
мобильники на 4 часа.

В британской прессе всплывают но-
вые подробности отравления россий-
ского шпиона-перебежчика в городе 
Солсбери 4 марта. Напомним, после 
обеда в ресторане бывший двойной 
агент Сергей Скрипаль и его дочь Юлия 
были госпитализированы с отравлением 
неким нервно-паралитическим веще-
ством и уже три недели пребывают в 
коме. Официальный Лондон огульно 
обвиняет в «химатаке» российские спец-
службы, хотя формула яда, который в 
Британии именуют «Новичок», утверж-
дая, что именно он был применен про-
тив Скрипалей, попала в руки западных 
спецслужб еще в девяностые годы.

Таблоид «Сан» сообщил со ссылкой 
на источники в полиции, что в день 
покушения Скрипали зачем-то на че-
тыре часа отключили GPS-приемники 
на своих мобильниках. Это позволяет 
владельцам телефонов выйти из поля 
зрения сотовых операторов или хотя 
бы существенно затруднить опреде-
ление их местоположения.

Единственное логичное объяснение 
подобной конспирации, по мнению 
источника «Сан», - Скрипаль отпра-
вился на некие тайные переговоры 
и принял все меры, дабы его нельзя 
было отследить. С кем проводилась (и 
имела ли место вообще) эта встреча, 
пока остается лишь гадать. Однако, 
по некоторым сведениям, экс-агент 
мог вынашивать планы вернуться в 
Россию и, возможно, в последние 
часы перед покушением пытался  
провентилировать именно этот во-
прос.

Российские дипломаты призвали 
Трампа успокоить Лондон 

ОФИЦИАЛЬНО

Кремль будет 
реагировать 
только на факты

- Мы привыкли не ориентировать-
ся на сообщения СМИ, каких-либо 
официальных заявлений мы до сих 
пор не слышали и не видели из Ва-
шингтона о предполагаемой высылке 
наших дипломатов. Будем руковод-
ствоваться фактами и заявлениями 
официальных лиц, а не сообщениями 
СМИ. Разумеется, в каждом подоб-
ном случае будет работать принцип 
взаимности, - прокомментировал слу-
хи пресс-секретарь Президента РФ 
Дмитрий Песков.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Британия мечтает об «аннексии»
В британской «Таймс» вышла совершенно неожиданная статья «Мы не можем 

одолеть русских, так давайте к ним присоединимся». «Мы покинули самый 
большой в мире торговый блок, и каждый говорит, что это конец света. Но 
его не будет, если мы присоединимся к другому. Время, очевидно, посмо-
треть на Восток, - иронично рассуждает автор Джайлс Корен. - Владимир 
Путин амбициозен в отношении новых территорий... Если скоро произойдет 
аннексия, то мы можем стать страной, где проведут чемпионат мира по фут-
болу (давняя боль англичан, которых здесь обошла Россия. - Ред.). Нам не 
придется бойкотировать турнир, мы будем играть у себя дома! С девятого 
места в мире наша армия переместится на второе».

Российские дипломаты такой английский юмор оценили. «Отличный стартап», - 
ответило «Таймс» посольство РФ в Британии на своей страничке в Твиттере.
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Несколько миллионов россиян поверили, что эти бумажки - их путь к богатству.
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Актер Владимир Пермяков, более известный всем 
как Леня Голубков из рекламы «МММ», до сих пор 

 считает Мавроди «сильным и талантливым» 
человеком. О чем сообщил вчера журналистам. 

Сергей Мавроди умер 
на автобусной остановке
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Влада ФЕДЯНИНА

Ученые вычислили, 
сколько проживут 
образованные россияне, 
а сколько - неучи.

То, что окончившие уни-
верситет живут дольше тех, 
кто даже в школе недоучил-
ся, - известно давно. Из за-
граничных исследований. 
Западные ученые даже вы-
считали примерную продол-
жительность жизни людей с 
высшим образованием и без 
такового.

Но вот в России такие ис-
следования долго не уда-
валось провести - не было 
данных. Дело в том, что ин-
формация об уровне обра-
зования умерших с 1998 по 
2011 год не собиралась. Лишь 
недавно государственные ор-
ганы статистики стали инте-
ресоваться социальным ста-
тусом и уровнем образования 
тех, на кого выписано свиде-
тельство о смерти. Но и тут до 
сих пор царит неразбериха. К 
примеру, людей, окончивших 
семь классов в 1940-х годах, 
сегодня относят к категории 
«без образования» или «об-
разование ниже среднего». А 
ведь в тот период система об-
разования была совершенно 
иная, а значит, правильнее 
таких людей относить к тем, 
у кого среднее образование 
есть.

Мало того, информация, 
сообщаемая родственника-
ми умершего, зачастую пре-
увеличена: «Ну пусть дядя 
Коля будет профессором - 
покойнику будет приятно!» 
Американцы в свое время 
столкнулись с подобной 
проблемой - оказалось, что 
информация об уровне об-
разования, которую человек 
сам сообщает (например, во 
время переписи), и данные, 
которые указывают о нем же 
его родственники, не совпа-
дают в каждом втором случае.

И вот недавно демографам 
удалось прикинуть: а сколь-
ко еще проживут нынешние 
тридцатилетние? Взяли пока 
только одно поколение. Ре-
зультаты получились очень 
интересными.

КАК И КОГО 
ПЕРЕСЧИТАЛИ

- Исследование опиралось 
на данные Росстата об умер-
ших за 2015 год и данные ми-
кропереписи населения (она 
проходит по некоторым ре-
гионам между проведением 
основной переписи. - Ред.). 
Были выделены три группы: 
люди с образованием ниже 
среднего, со средним обра-
зованием и с высшим. Всего 
проанализированы данные 
на 2,2 млн. человек. Выбра-
на была и четкая возрастная 
граница - 30 лет. Именно к 
этому возрасту люди обычно 
заканчивают процесс образо-
вания и переходят к активной 
экономической деятельно-
сти, - объясняет руководитель 
исследования научный со-
трудник Центра демогра-
фических исследований 
НИУ ВШЭ, кандидат на-
ук Анастасия Пьянкова. - 
Таким образом, ученые 
высчитали ожидаемую про-
должительность жизни сегод-

няшних 30-летних россиян 
в зависимости от их уровня 
образования.

РЕЗУЛЬТАТЫ
В общем, выходит, что 

в среднем сегодняшний 
30-летний мужчина сможет 
прожить еще 38 лет (до 68), а 
женщина - 48 (до 78).

Но (внимание!) 30-летние 
мужчины с высшим образо-
ванием, скорее всего, прожи-
вут еще 48 лет (до 78), а жен-
щины - 56 (до 85)! Разница 
в ожидаемой продолжитель-
ности жизни между теми, у 
кого высшее образование, и 
теми, кто с трудом дотянул до 
окончания 11-го класса, - 17,5 
года, а между женщинами - 
14,5 года.

ЖЕНЩИНЫ МЕНЬШЕ 
РИСКУЮТ

Странно на первый взгляд: 
почему у мужчин разница 
больше чем на 17 лет, а у жен-
щин - на 3 года меньше?

- Думаю, несмотря на уро-
вень образования, женщи-

ны все же менее склонны к 
рискованному поведению, - 
объясняет Анастасия. - А вот 
мужчины менее вниматель-
но относятся к своему здоро-
вью и чаще бывают жертвами 
внешних угроз, например, 
погибают в ДТП.

Интересно, что чем вы-
ше образование, тем разли-
чия в продолжительности 
жизни между мужчинами 
и женщинами меньше. Это 
значит, что высокообразо-
ванные мужчины и женщи-
ны больше похожи в своих 
привычках и образе жизни 
друг на друга, чем менее об-
разованные представители 
обоих полов.

ИТОГО
Конечно же, диплом о выс-

шем образовании не означает 
автоматически, что челове-
ку гарантирована длинная 
жизнь. Исследователи под-
черкивают: менее образован-
ные граждане чаще страдают 
от инфекционных заболева-
ний, болезней дыхательных 
органов и органов пищева-
рения.

Почему?
Да потому что меньше за-

нимаются своим здоровьем.
При этом образ жизни и 

условия труда людей с выс-
шим образованием карди-
нально отличаются от тех, с 
которыми сталкиваются ме-
нее образованные согражда-
не.

 � А КАК У НИХ?

В Европе неучи живут все 
дольше, а в России - все меньше

Результаты российского исследования сложно сопоставить с 
показателями аналогичных исследований в европейских странах. 
Ученые используют различные типы данных и способы их оценки. 
Однако Пьянкова утверждает, что можно сопоставить общие тен-
денции развития:

- Принципиальное различие между нами и Европой в том, что у 
них растет продолжительность жизни как высокообразованных, так 
и низкообразованных людей, хотя разрыв все равно есть. У нас же 
продолжительность жизни высокообразованных людей растет, а 
малообразованных - падает.

Дело в том, что у нас количество людей с высшим образованием 
стремительно растет. А группа тех, кто не может похвастаться об-
ширными знаниями, остается практически постоянной и обладает 
устойчивыми привычками, которые способствуют ранней смертности.

Программу «Теорема 
Лаговского» 

слушайте 
по субботам 

в 15.45 (мск) 
на Радио «КП».

Много будешь знать - 
позже состаришься

Клуб любознательных

FM.KP.
RU
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Здоровый сон во время лекции - один из способов укрепить здоровье. 
Но ученые утверждают, что сила образования не только в этом.
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Софья РУЧКО

Вы одиноки? Не с кем погу-
лять по городу, выпить и про-
сто душевно поболтать? В ин-
тернете куча объявлений людей, 
которые за умеренную плату 
побудут вашими друзьями. 

«ОНИ ПЬЮТ ВОДКУ 
И ХОТЯТ РОЖАТЬ ДЕТЕЙ»

Миша привлек внимание 
очень низкой ценой - всего 
100 руб. в час. Да и на фото 
оказался худоват, так что за-
хотелось поддержать матери-
ально именно его. Он обещал 
«быть хорошим слушателем, 
которому можно доверить 
все».

Правда, жил далеко - в Во-
ронеже. Но это выяснилось 
уже позже, а потом ведь для 
дружбы нет преград. А день-
ги можно и на карточку пе-
ревести. Общаться решили 
в соцсети. Хотя Миша сра-
зу пригласил в гости, чест-
но предупредив, что живет 
с родителями, - если решусь 
приехать дружить в Воронеж, 
мне нужно будет найти жилье.

К общению я подготови-
лась. Вспомнила пару груст-
ных историй. Уже представ-
ляла, как Миша выслушает, 
поддержит и какой красивый 
текст потом получится.

Но не успела я дописать в 
чате первую фразу, как мой 
новый друг уже начал по-
свойски изливать душу: «Мне 
не везет с женщинами. Они 
сводят меня в ресторан, по-
кормят, расскажут про жизнь 
и пропадают. Большинство 
пьют водку и хотят рожать 
детей».

Буквы летели и летели, а мне 
никак не удавалось поговорить 
о своем. Минут через 10 Миша 
не выдержал: «Скорее приез-
жай ко мне на романтический 
ужин, с пиццей и роллами». Я 
закрыла чат.

Неудачный первый опыт ед-
ва не вверг в отчаяние, но тут я 
заметила объявление Давида. 
И хоть висело на Авито оно 
всего несколько дней, в деле 
почасовой дружбы казался 
профессионалом. «50-летний 
психолог составит вам компа-
нию. Можем погулять по пар-
ку, сходить на выставку или в 
кино. Оплата 500 руб. за час», - 
написал он о себе. То что надо, 
подумала я. И набрала номер. 
Давид свои благие намерения 

подтвердил, и мы даже назна-
чили встречу. Но когда я пред-
ложила созвониться накануне, 
почему-то огорчился. «Это вы 
должны мне позвонить. Вы! 
Понимаете?» - прорычал он в 
трубку. И в назначенный день 
на звонок не ответил.

Теперь мне уже было жал-
ко потраченного времени, и 
я решила не отступать. Вон 
сколько объявлений от друзей 
напрокат! Просто новичкам, 
как я, не сразу везет. После не-
скольких неудачных созвонов 
я наконец нашла Евгения.

ВСТРЕЧА
ПО ШПАРГАЛКЕ

Сразу было видно, что к 
своему делу относится об-
стоятельно. Даже разработал 
специальное весеннее пред-
ложение. Встречаешься че-

тыре раза, пятый - бесплатно. 
Первый час стоит 700 руб. За 
эти деньги он был даже готов 
побегать со мной в парке. Но 
я не спортсмен, и мы встрети-
лись в кафе.

Так как это было не роман-
тическое свидание, а дру-
жеское, то я нарушила эти-
кет - пришла пораньше. Но 
попить кофе в одиночестве 
не успела - едва присела, как 
услышала чуть заикающийся 
с хрипотцой голос: «Софья?» 
Мой новый приятель выгля-
дел настолько растерянно, что 
доверия не внушал. В сером 
помятом свитере, с рюкзаком 
такого же цвета, лямку кото-
рого непрерывно мял в руках. 
Единственным ярким пятном 
был золотой зуб. Но рта мой 
новый знакомый почти не от-
крывал.

После пяти минут молчания 
стало понятно, что говорить 
придется мне. Или задание 
будет провалено.

- Скоро ли весна? - спраши-
ваю. Ничего другого в голову 
на тот момент не пришло. Ведь 
я готовилась, что расспраши-
вать будут меня.

Но вдруг Евгений заговорил. 
- Какую книгу ты сейчас чи-

таешь и что она изменила в 
тебе? - спросил.

Теперь замолчала я. А он за-
шуршал бумажками, которые 
вынул из рюкзака. На них - это 
я потом увидела - были напи-
саны эти вопросы.

- Это для первого знаком-
ства. Когда знаешь, что чело-
веку интересно, так легче его 
разговорить, - пояснил он.

Никогда еще у меня не было 
такой серьезной дружбы.

Стало скучно. Я делала вид, 
что слушаю, хотя было непро-
сто. Даже пыталась поддер-
жать разговор про книги. Но 
эта тема не пошла - Евгений 
моих любимых авторов не чи-
тал.

Гремела музыка. Друг ста-
рался ее перекричать. Моло-
дые люди за соседним сто-
ликом смотрели на меня с 
сочувствием.

К моменту, когда шпаргал-
ки с вопросами закончились, 
Евгений уже перестал меня бо-
яться и даже улыбнулся. Рас-
сказал, что приехал в столицу 
из провинции. Здесь завел се-
мью и потерял работу. Сейчас 
перебивается разовыми зака-
зами. На сдаче себя напрокат 
зарабатывает немного - 5 - 6 
тыс. руб. в месяц.

- Больше пяти встреч в не-
делю не назначаю, тяжело, - 
вздохнул он.

Чаще всего клиенты зво-
нят по пятницам. Хотя вес-
ной оживились и по другим 
дням. Обычно это женщина 
от 30 или мужчина от 40 лет. 
Каждый заказ проходит по-
разному. Для женщин ты вы-
ступаешь этакой подружкой: 
те в основном жалуются на 
мужчин. Мужчины же вовсе 
не на жен и любовниц, а на 
бизнес или начальника. Силь-
ный пол часто приглашает вы-
пить. С одним предпринима-
телем, вспоминает он, сидели 
всю ночь. Но никаких подроб-
ностей не рассказывает: мол, 
профессиональная тайна.

А профессионализм дей-
ствительно имеет место: ну где 
вы еще найдете друга, который 
ни разу за время встречи не 
посмотрел на телефон, даже 
не положил его рядом с собой 
на стол, как сейчас принято. 
А вот у меня через час звяк-
нула напоминалка. Прошел 
час, пора прощаться. Я делала 
это с облегчением. Положила 
700 рублей на стол. Он все не 
решался брать деньги. И про-
должал говорить о себе, ро-
дителях, о том, что жена раз-
любила.

Я оказалась хорошим дру-
гом.

НЭП: наша экономическая полоса

Программу 
«Личные деньги» 

слушайте 
по будням 

с 13.05 (мск) 
на Радио «КП».

О том, как наш 
корреспондент 
вызывал на дом 
собутыльника 
на час, читайте 
на сайте kp.ru

Дружбу - купишь!

доверия не внушал. В сером 
помятом свитере, с рюкзаком 
такого же цвета, лямку кото-
рого непрерывно мял в руках. 
Единственным ярким пятном 
был золотой зуб. Но рта мой 
новый знакомый почти не от-
крывал.

стало понятно, что говорить 
придется мне. Или задание 
будет провалено.

ваю. Ничего другого в голову 
на тот момент не пришло. Ведь 
я готовилась, что расспраши-
вать будут меня.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

Все затеяли японцы
Услуга «друг на час» впервые появилась в Японии в 1990-х. Тогда 

услугу оказывали профессиональные актеры. Японский опыт пере-
хватили в других странах: арендовать друга легко в Южной Корее, 
Франции, Китае, США. А теперь и в России. Хотя нам до мирового 
уровня пока далеко. Допустим, за рубежом можно взять в аренду 
целые семьи. А в Китае школьники нанимают мам и пап - чтобы те 
сходили на родительское собрание в школу вместо настоящих ро-
дителей. Эта услуга стоит 50 юаней (примерно $10) в час.

В России друзьями в основном подрабатывают мужчины. Это не 
их основная работа - на доходы от «дружбы» не проживешь. Все же 
Россия - не Китай, где приятели на час могут заработать больше 
тысячи долларов в день. У нас дружбе придается смысл сакральный, 
и платить за нее не принято.

КСТАТИ

Дедушка 
по вызову

На рынке живой аренды пред-
ставлены не только одиночки - 
есть специализированные ком-
пании.

Евгения Фитина работает 
на портале OneTwoRent  (аренда 
всего на свете). Здесь можно 
взять напрокат не только товари-
щей, но и четвероногих друзей. 
Самый высокий спрос, конечно, 
на котов - их берут новоселы, 
чтобы запустить в квартиру. А 
так в ассортименте целый зоо-
парк: от коров до енотов. 

- А это-то кому нужно? - уди-
вилась я.

- Для фотосессий и реклам-
ных съемок,  - разъяснила Ев-
гения.

Моему недавнему другу Евге-
нию, несмотря на профессиона-
лизм и шпаргалки, до доходов 
енота расти и расти: животное 
приносит агентству 3 - 4 тыс. 
руб. в час. А дружба с коровой 
вообще доступна лишь очень 
состоятельным людям - 15 тыс. 
руб. в час. Но таких заказов по-
ка немного. А вот «бабушки на 
час» довольно востребованны. 
Они могут и с детьми посидеть, 
и пирожки испечь, и носки с 
варежками связать.

Наталья Линькова так и на-
звала свою компанию - «Бабуш-
ка на час».

- Этот сервис работает с про-
шлого года. И уже в этом янва-
ре стал окупаться. Количество 
заказов растет, хотя никакую 
рекламу мы пока не даем, - рас-
сказала она.

В кандидатках на вакансию 
бабушки тоже нет недостатка. 
«В России после определенного 
возраста каждый десятый чело-
век с хорошим образованием 
испытывает сложности с тру-
доустройством. А потребность 
помогать и отдавать только воз-
растает», - пояснила Наталья. 

По ее словам, последнее вре-
мя все чаще поступают запросы 
на дедушек: «Один такой пен-
сионер работает няней уже 11 
лет. Сейчас у него в подопечных 
маленькая девочка. И вот он 
улетал в Америку, а когда вер-
нулся, сразу побежал к ней. Я 
понимаю, как тяжела смена ча-
совых поясов даже для молодых 
людей. А ему все нипочем. «Да 
ты что, я не устал, - говорит. - 
Меня же ждали, понимаешь? 
Меня ждали».

FM.KP.
RU
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Полгода продолжается семей-
ная драма 82-летнего Армена 
Джигарханяна. Развод и раздел 
имущества с 39-летней женой - 
в топе самых обсуждаемых тем. 
По мнению Виталины, этой скан-
дальной истории не случилось бы, 
если бы на имущество народного 
артиста не позарились его друзья. 
Виталина мужественно встала на 
пути рейдерского захвата и поэ-
тому пала первой его жертвой: ее 
публично обвинили в воровстве, 
мошенничестве, возбудили против 
нее уголовное дело, лишили мужа, се-
мьи, работы. По сути, сломали жизнь, 
которую она строила не один год. Весь 
этот кошмар случился из-за преслову-
тых квадратных метров: однокомнат-
ной квартиры в деревне Глухово Крас-
ногорского района и трехкомнатной 
квартиры в 134 квадратных метра на 
Молодо гвардейской улице в Москве. 
А еще было завещание артиста, в кото-
ром Армен Борисович выражал жела-
ние все имущество оставить Виталине. 
Оно теперь тоже отменено.

НЕХОРОШАЯ КВАРТИРА 
НА АРБАТЕ

- Виталина, вас обвиняют в том, что 
вы завладели имуществом Армена Бо-
рисовича...

- Прежде чем подписать какой-то 
документ, он консультировался с ад-
вокатами, нотариусом. Они разъясня-
ли последствия любого его решения. 
Он знал, что у него есть наследник - 
пасынок Степан, сын Татьяны Сер-
геевны Власовой (предыдущая жена 
Джигарханяна. - Ред.). Когда в 2015 
году Армен Борисович составлял за-
вещание, он сказал: «Хочу, чтобы 
все мое имущество досталось Вита-
лине». С его ведома и согласия еще 
до нашего брака были оформлены обе 
квартиры - в Глухове и на Молодо-
гвардейской.

- То есть имущество было оформле-
но на вас, чтобы оно не досталось его 
прежней жене и Степану?

- Именно так. Кроме того, перед 
началом бракоразводного процесса 
с Татьяной Сергеевной его адвокаты 
порекомендовали ему закрыть бан-
ковские счета. У него была небольшая 
сумма, но все равно ее пришлось бы 
делить. Он приезжал в банк и лично 
подписывал документы. Инициато-
ром продажи своей доли в квартире 
в Староконюшенном переулке (эту 
квартиру Джигарханян разделил с 
Татьяной Власовой после развода. - 
Ред.) тоже был Армен Борисович. Он 
хотел быстрее переехать в нашу новую 
квартиру на Молодогвардейской ули-
це, которую сам выбрал. Когда мы 

ее купили, там были 
голые стены - ни меж-
комнатных перегоро-
док, ни пола, ни дверей... 
Он торопил продажу своей 
половины квартиры на Арбате, 
чтобы появились деньги на ремонт.

На все про все ушло больше 10 мил-
лионов, хотя я наняла не самую доро-
гую бригаду рабочих из Белоруссии. 
Взяла кредит в Сбербанке на 1,5 мил-
лиона рублей. Плюс я должна вернуть 
два миллиона по долговой расписке 
бизнесмену Юрию Растегину, кото-
рый и приобрел половину квартиры 
на Арбате…

- Постойте… Юрий Растегин рас-
сказывал, что сумма сделки за половину 
квартиры - 15 миллионов рублей. Из 
них 2 миллиона Армен Борисович по-
лучил наличными еще до оформления 

сделки. Потом на его счет поступили 
8 миллионов. Оставшиеся 5 миллионов 
выплатили ему чуть позже...

- А на самом деле 2 миллиона мы 
получили по долговой расписке. Эти 
деньги я должна вернуть Растегину 
до конца года. Фактически Юра ку-
пил половину арбатской квартиры за 
8 миллионов рублей. Эту сумму он 
перевел на счет Армену Борисовичу. 
Но его адвокаты почему-то вменяют 
мне 15 миллионов, которые якобы 
Растегин заплатил, а я якобы сняла 
со счетов мужа. Это неправда.

- Признаюсь, я уже запуталась, кто 
в этой истории говорит правду, а кто 
врет. Каждая сторона убедительно рас-
сказывает свою версию, которую тут же 
убедительно разбивают оппоненты...

- Ну вы сами подумайте: кто бы за-
платил 15 миллионов рублей за по-
ловину спорной квартиры? Татьяна 
Сергеевна, которая владеет второй 
половиной, билась за имущество аки 
львица. Не пускала людей для осмо-
тра, меняла замки, продавать квартиру 
целиком категорически отказывалась. 
В этой ситуации купить половину 
квартиры заочно желающих не было. 
А Армен Борисович торопил сделку. 
Растегин был единственным, кто со-
гласился купить эту квартиру. И мы 
были ему за это благодарны.

- Какой бы ни была сумма сделки на 
самом деле, вы к этим деньгам не имели 
отношения. Эта арбатская квартира 
появилась у Армена Борисовича задолго 
до встречи с вами, когда он был женат 
на Татьяне Сергеевне.

- Эти деньги я не себе забрала. Как 
только Растегин их перечислил, мы 
каждый день приезжали с Арменом 
Борисовичем к банкомату, чтобы 
снять 200 тысяч рублей. Он не умеет 
пользоваться банковскими карточка-
ми. И я снимала в его присутствии эти 
деньги и вкладывала их в ремонт на-
шей квартиры на Молодо гвардейской. 

На все покупки и траты у меня 
есть чеки. Я действовала в 

наших с ним интересах. 
Мы были в браке, никто 
разводиться не соби-
рался. Армен Борисо-
вич до сих пор в этой 
квартире прописан. Я 
его из дома не выгоня-

ла. Он и сейчас может 
прийти и там жить.

- Но он, как говорят, не хо-
чет к вам возвращаться…

- Был период, когда очень хотел. 
Даже его друзья, которые ко мне от-
носятся плохо, рассказывали, как в 
начале скандала он просился домой. 
Приезжал, чтобы посидеть в машине 
возле подъезда. И вместо того чтобы 
нас помирить, они его отговаривали 
ко мне возвращаться, мол, у Вита-
лины уже своя жизнь… Ему три раза 
снимали квартиру, и каждый раз он 
говорил, что ему там не нравится, по-
ка наконец его не поселили в том же 
подъезде в том же доме на Молодгвар-
дейской, где находится наша кварти-
ра. Он привык жить дома.

ИСЧЕЗНУВШАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ 
ДЖИГАРХАНЯНА

- Мы все время говорим про по-
следние квартиры Джигарханяна, - 
продолжает Виталина. - Но у Армена 
Борисовича было еще и другое иму-
щество. Была квартира в Ереване, 
подаренная лет пятнадцать назад 
президентом республики. Насколько 
я знаю, ее продавал Артур Согомо-
нян, у которого были полномочия 
распоряжаться имуществом Джи-
гарханяна. И в Москве еще четыре 
квартиры. В одной жила дочь Армена 
Борисовича Лена (она трагически 
погибла в 22 года, отравившись угар-
ным газом в гараже. - Ред.). В дру-
гой - мама Татьяны Сергеевны Вла-
совой. Еще была квартира Степана 
на Арбате. Ну и та трешка в Староко-
нюшенном переулке, о которой мы 
уже говорили. Плюс квартира в дач-
ном поселке «Менделеево» Солнеч-
ногорского района, гаражный бокс 
на Пресненском Валу, автомобиль 
«Фольксваген Каравелла». Когда-то 
была дача в поселке Малого театра. 
Вся эта недвижимость исчезла почти 
необъяснимым образом.

Тема пропавшей недвижимости 
неожиданно всплыла, когда он делил 
имущество с Татьяной Сергеевной. 
Пришел запрос от ее представителя 
на целый список объектов, которые 
числились за Джигарханяном. Его 
адвокаты очень сердились, что он 
забыл их указать.  А он: «Я не пом-
ню, где все это». Тогда я позвонила 
Артуру Согомоняну, которого мож-
но считать семейным консильери. 
И Артур сказал, что все имущество 
давно продано.

- Кажется, Татьяна Сергеевна рас-
сказывала, что на деньги от продажи 
дачи и гаража был куплен тот самый 
домик в Америке, из-за которого по-
том Джигарханян с ней же и судился.

- Армен Борисович говорил, что 
на дом в Америке ему дал деньги - 
150 тысяч долларов - Олег Павлович 
Табаков. Одно время он много ездил 
на гастрольные чесы с антрепризны-
ми спектаклями. Отрабатывал долг. 
И при этом каждый месяц отправлял 
Татьяне Сергеевне, которая уже жила 
в Америке, по 2 - 3 тысячи долларов. 
Это продолжалось, даже когда они 
фактически перестали жить семьей. 
Но по-другому он не мог, не умел. А 
Татьяна Сергеевна могла: прекрасно 
жила на его деньги.

- Я понимаю: антрепризные спек-
такли, съемки в кино… Но все-таки 
откуда такие заработки у народного 
артиста?

- До 2002 года, когда у Армена Бо-
рисовича случился инсульт, он очень 
много работал. Да и сейчас зарплата 
немаленькая - около 300 тысяч ру-
блей в месяц, если с двумя выходами 
на сцену в спектаклях. Если без вы-
ходов, только голый оклад как пре-
зидента театра - 100 тысяч. Плюс 
пенсия народного артиста СССР, 
которую он получает на сберкнижку. 
Это около 40 тысяч рублей. Думаю, 

Продолжаем

Бывшая жена Джигарханяна ЦЫМБАЛЮК-РОМАНОВСКАЯ:

О пропавших четырех квартирах, 
долге Табакову и своих любовниках

Полгода продолжается семей-

Анастасия ПЛЕШАКОВА

Впервые Виталина 
Цымбалюк-Романовская 
подробно рассказала, 
как она видит семейный 
конфликт с народным 

артистом СССР.

Виталина 
считает, 

что Армен Борисович 
уже давно бы к ней 
вернулся, забыв все 

распри, если бы не друзья 
актера, которые 

не смогли смириться 
с ее влиянием 

на мужа.

Л
ич

ны
й 

ар
хи

в



13Россия
www.kp.ru

27.03.2018тему

накопилось не меньше миллиона ру-
блей. У него всегда было наличны-
ми несколько сотен тысяч рублей, 
которые он хранил в своем сейфе. 
Поэтому странно слышать, когда его 
друзья рассказывают журналистам, 
что Джигарханян ушел от Виталины 
с мелочью в кармане. Это неправда.

- Сколько стоила квартира в Глу-
хове, которую в 2012 году оформили 
на вас?

- Около 200 тысяч долларов (по 
курсу 2012 года - около 6 миллионов 
рублей. - Ред.).

- Спустя три года вы купили кварти-
ру на Молодогвардейской. Она стои-
ла, как вы говорили в одном интервью, 
около 17 миллионов рублей…

- Мы собирали на эту квартиру 
деньги. У нас были накопления, в 
том числе и мои. И то мы внесли не 
всю сумму сразу, а двумя взносами. 
Поэтому сперва квартира была в мо-
ей собственности с обременением. И 
когда все было выплачено, почти за-
кончен ремонт, к нам в гости пришли 
его друзья Артур и Айрапет. Это было 
в августе прошлого года. Им очень 
понравилась наша квартира... Потом 
они вместе с Арменом Борисовичем 
поехали обедать. А вечером он мне 
говорит: «Мне кажется, Артур нам 
позавидовал». И это были ключе-
вые слова.

- Вы считаете, что после этого и на-
чались все ваши проблемы?

- Конечно. Они хотят не только за-
брать имущество, но и посадить меня 
в тюрьму. Когда в октябре начался 
этот конфликт, Армен Борисович 
(или кто-то от его имени) написал 
на меня заявление в Следственный 
комитет сразу по нескольким пун-
ктам. С тех пор Следственный коми-
тет Юго-Западного округа Москвы 
ищет основания, чтобы посадить ме-
ня. Первый пункт касался так назы-
ваемого вывода в офшоры 80 мил-
лионов рублей театра. Финансовые 
документы были изъяты из бухгал-
терии еще в октябре. Ни офшоров, 
ни обналички бюджетных средств, 
конечно, не нашли. Другое обви-
нение касалось якобы незаконного 
получения мной российского граж-
данства. И это оказалось клеветой. 
Следственный комитет делал вы-
емку документов даже в академии 
Маймонида, где я училась. Искали 
мои «поддельные дипломы». А по су-

ти - любую зацепку, чтобы обвинить 
меня в мошенничестве. Но ничего не 
нашли. Я точно знаю, что никогда не 
занималась ни мошенничеством, ни 
воровством. Наоборот, когда я стала 
директором театра, я спасла Армена 
Борисовича от судебного преследо-
вания из-за налоговых нарушений.

Кто будет отвечать за те публичные 
обвинения, которые выдвинул про-
тив меня Армен Борисович, Марк Ру-
динштейн и другие «доброжелатели»?

КТО УСТАНОВИЛ  
СКРЫТЫЕ КАМЕРЫ

- Против вас все-таки возбудили уго-
ловное дело - «нарушение неприкосно-
венности частной жизни» (137-я статья 
УК) из-за съемок скрытой камерой. С 
декабря вы находитесь под подпиской 
о невыезде. Так кто эти снимки принес 
на телевидение, кто установил камеры 
в кабинете Джигарханяна?

- Все говорят про камеры, а что на 
кадрах, забывают уточнить. Поясню: 
на них сильно выпившие мужчины, 
включая Армена Борисовича Джигар-
ханяна, Артура Согомоняна и Айра-
пета Оганесяна. Они сидят вечером в 
государственном театре и обсуждают, 
как завести уголовное дело на Вита-
лину и ее семью. Это документальное 
подтверждение заказного дела против 
меня. Именно поэтому история с ка-
мерами так не нравится окружению 
Армена Борисовича.

- Кто установил в кабинете Джигар-
ханяна камеры? Считается, что это 
сделал ваш отец, инженер по профес-
сии.

- Не он, мой папа не настолько 
технически продвинутый человек. 
Вопрос не в том, кто установил ка-
меры, а в том, кто передал эту съемку 
на телевидение. Точно знаю, что это 
сделала не я. Меня тоже удивляет, 
как, например, моя личная переписка 
стала достоянием общественности? 
Как попали в СМИ скрины с моего 
мобильного телефона? К сожалению, 
мой телефон побывал в руках многих 
нечистоплотных людей.

- А что за скандальная история с ва-
шими «любовниками»? В разных шоу 
мы видели сразу несколько кандидатов.

- У меня до сих пор нет любовника. 
Наверное, это даже плохо. С 2001 го-
да, когда у нас начались отношения 
с Арменом Борисовичем, никаких 
других мужчин в моей жизни не было. 

А те невостребованные наши эми-
гранты, которые приезжают на теле-
шоу за гонорар и по указке объявляют 
себя моими любовниками, вызывают 
только жалость. Они настолько не со-
стоялись ни в жизни, ни в профессии, 
что по-другому заработать не могут.

- Когда в вашей жизни с Арменом 
Борисовичем были совет да любовь, 
вы не планировали завести ребенка?

- Был момент, когда Армен Бори-
сович этого очень хотел. Но всерьез 
мы этой темой не занимались.

- Ваш семейный конфликт начал-
ся с того, что вы залезли на «чужую 
территорию». Попытались руководить 
театром, где единственный «хозяин» - 
Джигарханян. Стали выпускать свои 
спектакли. Наверное, Армен Борисович 
очень ревнив в этом смысле. Если все 
можно было бы вернуть назад, вы бы 
отказались от своих творческих ам-
биций?

- Армен Борисович иногда утверж-
дал спектакли очень долго. Идея в 
нем может зреть и по пять лет. Что в 
государственном театре непозволи-
тельно. Как директор я была обязана 
выпустить определенное количество 
премьер в год. Иначе это срыв госза-
дания. На Малой сцене играли всего 
два спектакля. Стыдно так исполь-
зовать площадку, когда на ее ремонт 
потрачены бюджетные деньги. Там 
мы ставили музыкальные спектакли, 
чтобы наполнить репертуар. Армен 
Борисович был не против. Я не мог-
ла и предположить, что его так заде-
нут мои творческие амбиции. Но я и 
сейчас от них не отказываюсь. Меня 
пытаются представить сиделкой на-
родного артиста, «украинской поло-
мойкой», домработницей. Это не так. 
Я профессиональная пианистка. И, 
как показала жизнь, еще неплохой 
организатор.

На днях стало известно, 
что еще в декабре одно-
комнатная квартира в де-
ревне Глухово под Красно-
горском, хозяйкой которой 
с 2012 года значилась Ви-
талина, была... подарена 
Джигарханяну. Напомним, 
это та самая квартира, в 
которой несколько лет 
жили Джигарханян и Ви-
талина, до того как заре-
гистрировали брак. Тогда 
актер был женат на Татьяне 
Сергеевне Власовой. Чтобы 
прежней жене не досталось 
вновь приобретенное иму-
щество, все оформлялось 
на молодую возлюбленную. 
И вот опаньки: новый хозя-
ин - Джигарханян!

Кто ему подарил кварти-
ру, на каком основании  - 
загадка, в том числе для 
Виталины. Мы попросили 
адвоката Ларису Широ-
кову прокомментировать 
эту странную ситуацию.

- Оригиналы документов 
на квартиру в Глухове (в жи-
лом комплексе «Рублевское 
предместье») находятся у 
Виталины, - рассказала нам 
Лариса Широкова. - Тем не 
менее еще в декабре ее 
подарили Армену Борисо-

вичу по доверенности. Мы 
об этом узнали случайно, 
когда новые хозяева по-
меняли в квартире замки. 
Неделю назад мы получи-
ли выписку из Росреестра, 
где новым собственником 
значится Джигарханян. По-
сле этого подали заявле-
ние в полицию, написали, 
что произошло незаконное 
проникновение в жилище.

- Кто мог подарить эту 
квартиру Джигарханяну 
без ведома Виталины?

- Сделка могла осуще-
ствиться только по до-
веренности. Такой дове-
ренностью располагала, 
например, Элина Мазур. У 
нее были широкие полномо-
чия, включая распоряжение 
имуществом Виталины. Но 
это не давало права прода-
вать или дарить квартиры. 
Виталина не давала таких 
распоряжений. Я считаю, 
что против нас начались 
«бои без правил». Разуме-
ется, мы будем оспаривать 
эту сделку.

- Как закончить эту 
семейную сагу миром?

- Только за столом пере-
говоров с нашими оппонен-
тами. Мы ждем, что они 

оформят свои имуществен-
ные претензии. Какие квар-
тиры они хотят вернуть? 
Квартиру в Глухове они 
уже забрали. Как они пред-
лагают разделить кварти-
ру на Молодогвардейской 
улице? Сколько денег, по 
их мнению, Виталина вы-
вела со счетов Джигар-
ханяна? Свои претензии 
они должны подтвердить 
документами, банковски-
ми выписками. Мы будем 
доказывать, что ни одного 
рубля Виталина не украла, 
что действовала исключи-
тельно в общих интересах 
с Арменом Борисовичем. И 
конечно, мы настаиваем, 
чтобы прекратилось уго-
ловное преследование. Че-
рез «Комсомольскую прав-
ду» я приглашаю адвоката 
Армена Борисовича к пере-
говорам. Если не удастся 
договориться мирно, все 
вопросы можно будет ре-
шить в гражданском суде. 
Нам бы очень не хотелось 
идти тем же путем, кото-
рым пошли наши оппонен-
ты, и возбуждать против 
них уголовное дело, хотя 
прецедент для этого они 
создали.

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

- Виталина, какая у вас была зар-
плата как у директора театра?

- Вначале 73 тысячи рублей. Эту зар-
плату назначил Департамент культуры 
Москвы. У театра были проблемы с 
финансово-хозяйственной деятельно-
стью. Как только я улучшила ситуацию 
и мне увеличили зарплату до 120 тысяч, 
меня попросили написать заявление по 
собственному желанию...

- Некоторые актеры в театре бы-
ли на вас обижены за то, что вы их 
уволили. Но в театре мне расска-
зывали, что вы платили зарплаты 
актерам из... своих личных денег.

- Когда меня назначили директором, 
финансовая ситуация была катастро-
фической. Долг по налогам около 27 
миллионов рублей. Налоги не платили 
в бюджет в течение трех лет. За эти 
финансовые нарушения должен был от-
вечать Джигарханян. Чтобы увести его 
из-под удара, изменили устав театра и 
переложили долги на нового директора, 
то есть на меня. Теперь задним умом я 
думаю, что меня хотели подставить. По-
гасить этот долг было очень тяжело. Но 
это была не единственная беда. На счету 
театра не было денег, чтобы платить 
актерам. По закону я как директор не 
имею права не платить людям зарплату. 
Поэтому я принесла собственные сбере-
жения - три миллиона рублей, - и кассир 
внес эту сумму в казначейство на счет 
театра. Театр до сих пор мне должен 
600 тысяч рублей. Это немалые деньги. 
Надеюсь, их не придется взыскивать 
через суд...

В браке с Татьяной Власовой Армен Джигарханян прожил 48 лет, 
хотя с 1998 года она жила в Далласе, в доме, который купил актер. 

После развода супруги разделили имущество: деньги от продажи 
дома в Америке и часть их трехкомнатной квартиры на Арбате 
достались бывшей жене. После скандальных разбирательств 

Татьяна Сергеевна уехала в Америку, где живет ее сын Степан.

А В ЭТО ВРЕМЯ

У Виталины отжали жилье
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Еще больше 
подробностей этой 
скандальной истории  
читайте на сайте kp.ru
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Какие еще 
опасные вещи 
обитают 
на нашей кухне, 
читайте в разделе 
«Здоровье» 
на сайте kp.ru

Анна КУКАРЦЕВА

Ученые везде ищут бактерии - на 
поручнях в метро, на ручках тележек 
в супермаркетах, на смартфонах и кла-
виатурах. Мы уж не говорим про обо-
док унитаза, куда не заглянул только 
ленивый исследователь. Но пытливый 
ум не дает ученым покоя.

Так, экспериментаторы из Люблян-
ского университета тщательно обсле-
довали на наличие бактерий посудо-
моечные машины. И пришли в ужас: 
бытовая техника, которая должна быть 
оплотом чистоты, оказалась настоя-
щей клоакой для бактерий! В общем-
то неудивительно: тепло, влажность, 
остатки пищи, которые остаются в не-
драх посудомоек, - отличная среда для 
размножения различных болезнетвор-
ных бактерий и грибков. Как выяснили 
ученые, проверив 24 различные посу-
домойки, такую среду предпочитают 
как минимум шесть довольно опас-
ных видов бактерий. И если здоровому 
человеку вреда они не принесут, то у 
людей с ослабленным иммунитетом и 
хроническими заболеваниями могут 
вызвать инфекционные заболевания. 
Бактерии и грибки становятся опасны-
ми в тот момент, когда человек откры-
вает дверцу той же посудомойки или 
стиралки и вдыхает горячий воздух, в 
котором и живут микроорганизмы. И 
что же делать?!

МОЙТЕ МАШИНКУ 
ПОСЛЕ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ

Эту тему ведущие Радио «КП» 
(fm.kp.ru) Михаил Антонов и Мария 
Баченина обсудили в программе «Я 
только спросить» вместе с врачом-
дерматологом Зоей Константиновой.

- В посудомоечных машинах ис-
пользуются средства, поверхностно-
активные вещества из которых воз-
действуют только на некоторые виды 
бактерий, - поясняет врач. - Более 
стойкие выживают и оседают во влаж-
ных частях машины, например резино-
вых прокладках. Поэтому важно после 
работы посудомоечной и стиральной 
машин протирать резиновые проклад-
ки и те части, где может застояться 
вода. Еще, как правило, все бактерии, 
которые предпочитают влажность, 
анаэробные, то есть боятся воздуха. 
Поэтому очень важно просушивать 
бытовую технику после использова-
ния, тогда большая часть бактерий 
погибнет. Частично бактерии могут 
погибнуть, когда на высокой темпе-
ратуре включить машину вхолостую, 
без посуды.

Так что избавиться от незваных «го-
стей» в бытовой технике можно. Глав-
ное, не забывать время от времени про-
тирать и проветривать.

ХИМИЯ ЕЩЕ ОПАСНЕЕ
Чистящие и антибактериальные 

средства стали еще одной притчей во 
языцех для ученых. В последнее время 
все чаще заходит разговор об одержи-
мости чистотой, когда хозяйки исполь-
зуют огромное количество антибакте-
риальных порошков и гелей (к чему 
нас настойчиво призывает реклама). 
Недавнее исследование показало, что 
один из основных компонентов анти-
бактериальных средств - триклозан - 
способен вызвать гормональные сбои. 
Мыло с триклозаном даже запретили 
использовать в домашних условиях.

А врачи-аллергологи предупрежда-
ют: частое и бесконтрольное исполь-
зование аэрозолей (полиролей для 
мебели, освежителей) может спрово-
цировать аллергическую реакцию и 
даже вызвать астму. И уверяют, что 
обычная влажная уборка, если делать 
ее каждый день или через день, по-
может уберечься от вирусов простуды 
и гриппа не хуже, чем бесчисленные 
антибактериальные средства.

- Проблема в том, что поверхностно-
активные вещества из любой бытовой 

химии, будь то гели для мытья посуды, 
стиральный порошок, средства для 
дезинфекции сантехники, разрушают 
липидный барьер нашей кожи, - по-
ясняет Зоя Константинова. - А именно 
липидный барьер защищает кожу от 
проникновения различных бактерий. 
Даже если на руках нет никаких тре-
щинок, отсутствие защитного барьера 
может привести к контактному дерма-
титу, развитию аллергии. Поэтому, ис-
пользуя любую бытовую химию (даже 
если на этикетке пишут, например, «с 
алоэ для рук» или что-то подобное), 
нужно надевать перчатки, а потом 
обязательно намазать руки жирным 
кремом на ланолиновой основе.

УРА ХОЗЯЙСТВЕННОМУ МЫЛУ!
Начитавшись подобных исследова-

ний, многие родители детишек с ал-
лергией отказываются от той химии, 
что продается в магазинах. Начинают 
мыть посуду содой, загрязнения отчи-
щать уксусом. Есть ли в этом смысл, 
комментирует аллерголог-иммунолог 
Владимир Болибок:

- Для ослабленной иммунной си-
стемы иметь дело с детергентами 
(поверхностно-активные вещества. - 
Ред.) природного происхождения 
лучше, чем с химией. Я всегда реко-
мендую аллергикам переходить на 
самую безопасную химию - это мыло 
хозяйственное, в том числе его жидкая 
форма, и его очищенный вариант - 
мыло банное. Кстати, вы знаете, что 
обычное мыло, по составу соответ-
ствующее хозяйственному, получает-
ся в кишечнике человека в процессе 

переваривания жиров? Если позволяет 
бюджет, то можно воспользоваться и 
более дорогими продуктами на осно-
ве мыльного ореха. С ним есть даже 
стиральный порошок. Если дома есть 
аллергик, не ленитесь запускать допол-
нительное полоскание. Не забывайте 
периодически чистить от налипшего 
порошка распределительный лоток 
стиральной машины, а барабан - от 
накипи, в которой также может за-
стревать порошок. Лучше пользовать-
ся жидкими стиральными средствами 
или гелями. Что касается посудомоеч-
ной машины, то для аллергиков она 
в каком-то смысле спасение, нежели 
опасность. Ведь в ней все происходит 
автоматически, и не нужно, моя тарел-
ки, влезать руками в моющее средство 
и вдыхать аэрозоль от него. Но я всегда 
предупреждаю: в любом случае при 
работающей стиральной или посудо-
моечной машине держите включенной  
вытяжку и тщательно проветривайте 
помещения.

P.S. В эти дни Роскаче-
ство проверяет сти-

ральные порошки. 
Какой из них хорошо отсти-

рывает и полностью выпола-
скивается, хорошо или плохо, 
что белье после стирки сильно 
пахнет, расскажем в ближай-
шее время на сайте kp.ru.
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Ученые предостерегают: 

Посудомойка и стиралка -
заповедники бактерий

Какие опасности 
подстерегают людей 

с ослабленным 
иммунитетом в доме.

Звоните в программу 
«Я только спросить» 

на Радио «КП» 
по средам с 10.05 (мск).

FM.KP.
RU
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Экономика: Крым

Все дело в инфракрасной лазерной терапии, про ко-
торую слышал, наверное, каждый, у кого есть заболева-
ния органов зрения. Это проверенная годами и тысяча-
ми людей процедура. Ведь именно лазерную коррекцию 
зрения успешно назначают в передовых медицинских 
учреждениях. До недавнего времени лазерная терапия 
применялась только в офтальмологических центрах. 
Но благодаря новейшим технологиям пришло время, 

когда лазерная терапия стала доступна в каждом 
доме и в каждой семье с помощью аппарата «Эви-
денс». Прибор очень удобен и прост в применении. 
Работает от сети 220 вольт, имеет систему уста-

новки времени, по 
истечении которо-
го автоматически 
отключается.  

Положитель-
ный эффект при-
бора обеспечива-
ет инновационный 
метод воздей-
ствия на глаза 
при помощи мощ-
ного рассеянного 
лазерного спек-
тра. Уже после 
нескольких про-

цедур результат становится очевиден. Лазерный 
свет, который применяется в приборе «Эвиденс», 
максимально схож с природным светом. Он на кле-
точном уровне питает ткани глаз, активизирует об-

менные процессы, улучшает кровообращение, что 
способствует оттоку внутриглазной жидкости, умень-
шает капиллярный и венозный застой. Прибор «Эви-
денс» способен положительно воздействовать на та-
кие хронические заболевания, как катаракта, глау-
кома, атрофия зрительного нерва, диабетическая 
ретинопатия,  макулодистрофия, глазное давление, 
дальнозоркость, близорукость и многие сопутствую-
щие заболевания органов зрения при условии при-
менения прибора в комплексной терапии. 

Не откладывайте лечение, посетите врача и при-
нимайте меры вовремя, звоните на бесплатную го-
рячую линию, где квалифицированные специалисты 
дадут вам всю информацию по прибору «Эвиденс».

Много лет меня мучает глаукома. С каждым го-
дом зрение все хуже. В последнее время совсем 
плохо вижу, доктор говорит - надо делать операцию 
или наступит полная слепота. Но я панически боюсь 
любых операций. Руки опускаются. Недавно у меня 
появилась надежда, знакомая рассказала о прибо-
ре «Эвиденс», действие которого направлено на вос-
становление зрения. Знаете ли вы что-то об этом и 
способен ли этот прибор помочь при моем диагнозе?

С уважением, Елена Николаевна, 
г. Симферополь.

Отслоение сетчатки, глаукома, катаракта – не приговор!

ИП Рак П.А. ОГРНИП 314774606600319 РФ, г. Москва, 
«Бизнес-центр», Покровский бульвар, 3 , офис 122. Де-
кларация о соотв. ООО «Научно-внедренческое предпри-
ятие «Орбита» № РОСС RU.МЕ77.Д00046 ОТ 06.04.2011. 
На правах рекламы.

Алиса ЦАРИГОРОДЦЕВА

В 2018 году эта сумма может 
увеличиться до 10 миллиардов.

В Крыму начинаются проверки 
инвесторов, работающих в рамках 
Свободной экономической зоны. В 
первую очередь это коснется тех, кто, 
по мнению налоговой службы, зло-
употребляет преференциями и льго-
тами. В 2017 году республиканский 
бюджет недополучил 7,3 миллиарда 
рублей. В 2018 году эта сумма может 
увеличиться до 10 миллиардов.

- Положительная динамика роста 
количества инвесторов СЭЗ по-
степенно приводит к негативным 
тенденциям - наращиваются объемы 
выпадающих доходов республикан-
ского и федерального бюджетов. Рост 
количества резидентов СЭЗ, одной из 
целей создания которой было увели-
чение количества рабочих мест и рост 
бюджетных доходов в сопоставимых 
цифрах, пока не приводит к росту по-
ступлений налогов. По итогам 2017 
года резидентами уплачено около 13 
миллиардов рублей налогов - столько 
же, сколько и в 2016 году, - сообщили 
в УФНС России по РК.

Особое внимание налоговиков будет 
к тем участникам СЭЗ, у которых объ-
ем полученных преференций значи-
тельно превышает суммы заявленных 
инвестиций. Таких, по оценкам нало-
говых органов, около 10-15 процентов 
от общего количества резидентов. 
Многие из них по виду своей деятель-
ности не имеют инвестиционную 
составляющую, например, работают 
в торговле или сфере оказания услуг, 
в том числе аутсорсинга, аутстаф-

Инвесторы, работающие в СЭЗ, Инвесторы, работающие в СЭЗ, 
не доплатили в бюджет не доплатили в бюджет 
7 миллиардов 7 миллиардов 
финга, ломбарды, управленческие и 
консультационные услуги, рекламная 
деятельность, торговля алкогольной и 
табачной продукцией, где вложения 
в основные средства минимальные. 
Если по фактам проверок установят, 
что резиденты пользовались льготами, 
но не выполняли взятых на себя обя-
зательств, то расторжение договоров 
и возмещение средств бюджету будут 
осуществляться в судебном порядке.

- Нам предстоит провести глубокий 
анализ деятельности всех участников 
СЭЗ. Выявить злоупотребления на-
логовыми преференциями, сохранив 
при этом главную идею свободной 
экономической зоны - развитие 
экономики Крыма, - подчеркнул ру-
ководитель управления Федеральной 
налоговой службы по Республике Крым 
Роман Наздрачев. 

В Крыму в начале 2018 года было за-
регистрировано 1264 участника СЭЗ, 
в результате было создано 25 тысяч 
новых рабочих мест.

СИТУАЦИЯ В СЕВАСТОПОЛЕ
В городе-герое число участников 

СЭЗ тоже растет. С 2014 года здесь 
создано около 5 тысяч рабочих мест 
со средней заработной платой в 27 
тысяч рублей. Около 1700 мест по-

явилось в 2017 году.
- По состоянию на 1 января 2018 

года Правительством Севастополя 
заключено 429 договоров об участии 
в СЭЗ. При этом в 2017 году свою 
деятельность осуществляли 185 пред-
принимателей, - уточнили в Депар-
таменте экономического развития 
города.

В промышленности реализуется 106 
проектов, сельском хозяйстве - 28, 
социальной сфере - 13, строитель-
стве - 61, транспорте - 22, топливе и 
энергетике - 9, торговле - 51, услугах 
- 124, туризме - 15.

- Резиденты СЭЗ задекларировали 
более 4,7 миллиарда рублей, в том 
числе более 2,05 миллиарда составил 
общий объем капитальных вложе-
ний в 2017 году, - уточнили в пресс-
службе Правительства Севастополя. 
- За 9 месяцев 2017 года сумма вложе-

ний составила более 1,45 миллиарда 
рублей, что превысило плановый 
объем на 73%.

Всего в рамках СЭЗ в Севастополе 
планируется создать более 8 тысяч 
рабочих мест.

В Крыму в рамках Свободной 
экономической зоны создали 

25 тысяч рабочих мест, 
а в Севастополе - 5 тысяч.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Пи-
шущий хохмач. 7. «Остров 
сирен» для Ивана Тургенева. 
9. Особенность элементар-
ной задачи. 10. Сюрприз 
под елкой. 11. Кавалер за 
наличные. 13. «Пустой ... сто-
ять не будет». 15. «Адамово 
лыко» из старинных времен. 
16. Через сколько лет по-
сле своей смерти Марк Твен 
завещал опубликовать свою 
автобиографию? 17. Печь с 
тезкой среди музыкальных 
инструментов. 19. «Лишь ве-
ра в тишине отрадою своей 
живит унывший ... и сердца 
ожиданье». 20. Ученик Со-

крата. 22. Коммерческая 
взятка. 23. Какому из наших 
авиаконструкторов посвящен 
фильм «Поэма о крыльях»? 
25. Должность киногероя 
Олега Табакова из комедии 
«Леди на день». 26. Блокнот-
ный компьютер. 27. Армян-
ские голубцы. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Па-
триарх нашего кино и отец 
сына актрисы Натальи Фа-
теевой. 2. Орудие убий-
ства «оперного маньяка» 
из детективного сериала 
«Метод». 4. Певец Бернес 
или композитор Минков. 5. 
В какой стране делиться 

радостью принято со всем 
спящим кварталом? 6. Шут 
ярмарочного назначения. 8. 
«Креветочная паста» у фи-
липпинцев. 9. Какой чемпион 
испортил настроение Биллу 
Клинтону, победив Гэри Хол-
ла? 12. Где хранят товарный 
запас? 13. Японская сауна. 
14. В каком немецком город-
ке Адольф Гитлер впервые 
победил на выборах? 17. 
«Плотность сметаны». 18. На 
что животноводы нацелены? 
21. Самый близкий день к 
празднику. 23. Соперник ге-
роя триллера «Тайное окно». 
24. Преступных дел мастер.
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виды спорта и регулярно 
занимаюсь фитнесом.
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